
Brasil tem 1 milhão de focos de
queimada registrados em 5 anos lO Brics reúne países que con-

centram mais de 40% da po-
pulação global, com projeção 
de crescimento acima da média 
mundial na próxima década. 
Juntos, representam 37% do PIB 
global (PPC), 26% do comércio 
mundial e possuem 44% das re-
servas de petróleo e 53% das re-
servas de gás natural. Produzem 
43% do petróleo e 35% do gás 
global, além de concentrarem 
72% das reservas de terras ra-
ras e 70% da produção de carvão 
mineral. Destacam-se com as 
maiores reservas de água doce. 
O grupo também busca reduzir 
a dependência do dólar no co-
mércio internacional. O termo 
Bric foi criado pelo economista 
Jim O’Neill, em 2001. Público l P.3

Brics cresce 
acima da 
média global

lDados da plataforma Terrabra-
silis, do Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais (Inpe), que 
concentra informações de saté-
lite sobre cobertura vegetal, des-
matamento e queimadas, indi-
cam que o país teve 1 milhão de 
focos de queimada entre os anos 
de 2020 e 2024. Nesse interva-
lo, o ano com maior quantidade 
de registros foi justamente o de 
2024, o que ocorreu, segundo o 
Ministério do Meio Ambiente e 
da Mudança do Clima (MMA), 
em razão de seca excepcional 
– segundo a pasta a pior nos 

últimos 74 anos. A maior parte 
dos focos está concentrada em 
cinco estados. Foram 628.365 
focos em cinco anos, no Pa-
rá (200.685), em Mato Grosso 
(171.534), Amazonas (97.885), 
Maranhão (97.124) e Tocantins 
(61.137). Seu desenho, uma es-
trada de fogo que corta o meio 
do país, coincide com áreas de 
expansão agrícola, principal-
mente para soja e pasto, e com 
regiões marcadas pela grilagem 
e pelo garimpo. Todos esses es-
tados tiveram aumento de focos 
de incêndio na comparação en-

tre 2024 e 2023, com destaque 
para Mato Grosso, com aumen-
to de 130%, e para o Tocantins, 
com alta de 78%. A novidade, 
em 2024, está no aumento de 
incêndios em áreas classificadas 
como sem Cadastro Ambiental 
Rural (CAR), ou seja, áreas que 
não são propriedades rurais. En-
tre 2020 e 2023, esse tipo de re-
gistro esteve no patamar de 20% 
do total nos cinco estados com 
mais registros, nos meses crí-
ticos (agosto e setembro), mas 
em 2024 o percentual saltou para 
29,2%. Público l P.2

lOs estados do Pará, Mato Grosso, 
Amazonas, Maranhão e Tocantins 
tiveram maiores registros de focos de 
incêndio no ano que passou
lTodos esses estados tiveram aumento 
de focos de incêndio na comparação 
entre 2024 e 2023, com destaque para 
Mato Grosso, com aumento de 130%

O ministro Flávio Dino, do STF, 
suspendeu pagamentos de emen-
das a ONGs sem transparência 
após relatório da CGU apontar 
13 entidades que falham no uso 
de recursos públicos. Ele exigiu 
auditorias em 60 dias, ajustes de 
nove ONGs em 10 dias e incluiu 
entidades irregulares em cadas-
tros de suspensão. Público l P.3

O prefeito de Cascavel, Renato 
Silva (PL) assumiu a cidade e 
anunciou o programa “Domingo 
Passe Livre”, que garante tarifa 
gratuita no transporte coletivo 
urbano todos os domingos em 
Cascavel. A medida entra em vi-
gor hoje (5). Aos domingos, cer-
ca de 10 mil passageiros utilizam 
o transporte coletivo. Público l P.2

Sem transparência
Dino suspende 
pagamentos 
das ONGs

Transporte
Começa hoje a 
tarifa gratuita 
aos domingos

Esta é a primeira 
vez que a Serpente 
Aurinegra disputa da 
principal competição 
de base do país

lO ano de 2024 não foi dos melhores para o Futebol Clube Cascavel. A equipe profissio-
nal, que tinha três competições no calendário, ficou bem abaixo das expectativas. Mas 
a temporada passada foi bem interessante para as categorias de base do clube, com 
destaque para o time Sub-20, que foi semifinalista do Campeonato Paranaense. Esse 
resultado colocou o Cascavel na Copa Sul Sub-20 e classificou o time para a edição 
de 2025 da Copa São Paulo, a principal competição de base do futebol brasileiro. Com 
isso, a temporada oficial do time inicia neste domingo (05) com a estreia dos Piás do 
Ninho na Copinha. O Cascavel joga às 11 horas contra o tradicional Sport. O time do 

técnico César Bueno faz parte do Grupo 20 que tem ainda o Referência e o Boavista do 
Rio de Janeiro. Esta é a primeira vez que o Cascavel disputa a Copinha. Mas para fazer 
bonito em terras paulistas, a equipe conta com a experiência do treinador. Bueno 
traz na bagagem ampla experiência no torneio. Esta será sua terceira participação: 
em 2023, comandou o Cuiabá, e em 2019, liderou o Coritiba na competição. “Temos 
apenas dois ou três jogadores no elenco que já disputaram a Copa São Paulo, o restante 
são estreantes. Além disso, estamos com um grupo jovem, formado por atletas sub-
18, sub-19, e até garotos de 17 anos”, disse. Esportes l P.6

Piás do Ninho na Copinha

CASCAVEL ESTREIA NA COPA SÃO PAULO CONTRA O SPORT HOJE
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Vídeos Institucionais.

Brasil tem 1 milhão de focos de 
queimada registrados em 5 anos

Queimadas Todos esses estados tiveram aumento de focos de incêndio na comparação entre 2024 e 2023,
com destaque para Mato Grosso, com aumento de 130%, e para o Tocantins, com alta de 78%

Os estados do 
Pará, Mato Grosso, 
Amazonas, Maranhão 
e Tocantins tiveram 
maiores registros de 
focos de incêndio 

AGÊNCIA BRASIL 
São Paulo 

●Dados da plataforma Terra-
brasilis, do Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe), 
que concentra informações de 
satélite sobre cobertura vege-
tal, desmatamento e queima-
das, indicam que o país teve 1 
milhão de focos de queimada 
entre os anos de 2020 e 2024. 
Nesse intervalo, o ano com 
maior quantidade de registros 
foi justamente o de 2024, o que 
ocorreu, segundo o Ministério 
do Meio Ambiente e da Mudan-
ça do Clima (MMA), em razão 
de seca excepcional – segundo a 
pasta a pior nos últimos 74 anos.

A maior parte dos focos está 
concentrada em cinco estados. 
Foram 628.365 focos em cin-
co anos, no Pará (200.685), em 
Mato Grosso (171.534), Amazo-
nas (97.885), Maranhão (97.124) 

ção Florestal, Rodrigo Levkovicz 
faz a gestão das áreas de conser-
vação no estado. Ele acompa-
nha todo o ciclo de preparação e 
combate aos incêndios, inclusi-
ve em campo, e concorda com o 
motivo apontado pelo MMA: os 
incêndios aumentaram pois as 
condições climáticas são mais 
severas do que nos últimos anos. 
Para ele, que acompanhou as 
últimas rodadas de Conferên-
cia das Nações Unidas sobre 
Mudanças Climáticas (COPs), 
a expectativa é de efeitos mais 
severos, o que demanda melho-
ria no planejamento.

“Não adianta termos tido uma 
boa resposta esse ano e achar-
mos que será a mesma coisa em 
2030. Teremos de planejar ano 
a ano, aumentar a [qualidade 
e velocidade] das respostas e a 
ação com municípios, governo 
federal e organizações civis”, 
defendeu. “Estamos em um mo-
mento de reavaliar a forma como 
ocupamos a terra, repensando 
as lavouras adequadas para os 
diferentes ambientes”, comple-
tou o ex-procurador do estado.

A reportagem também entrou 
em contato com os governos do 

Pará, de Mato Grosso, do Ama-
zonas e do Maranhão. Amazo-
nas e Pará não responderam. A 
reportagem será atualizada em 
caso de manifestação.

O governo do Maranhão in-
formou ter consolidado Plano 
de Ação para os anos de 2024 
a 2027, além de ter “reforça-
do o monitoramento de áreas 
degradadas, intensificado as 
fiscalizações ambientais e im-
plementado a apuração de in-
frações”. “Outro destaque é o 
Programa Floresta Viva-MA, 

e Tocantins (61.137). Seu dese-
nho, uma estrada de fogo que 
corta o meio do país, coincide 
com áreas de expansão agríco-
la, principalmente para soja e 
pasto, e com regiões marcadas 
pela grilagem e pelo garimpo. 
Todos esses estados tiveram au-
mento de focos de incêndio na 
comparação entre 2024 e 2023, 
com destaque para Mato Grosso, 
com aumento de 130%, e para o 
Tocantins, com alta de 78%.

A novidade, em 2024, está no 
aumento de incêndios em áreas 
classifi cadas como sem Cadastro 
Ambiental Rural (CAR), ou seja, 
áreas que não são propriedades 
rurais. Entre 2020 e 2023, esse 
tipo de registro esteve no pata-
mar de 20% do total nos cinco 
estados com mais registros, nos 
meses críticos (agosto e setem-
bro), mas em 2024 o percentu-
al saltou para 29,2%. Também 
houve aumento da participa-
ção de grandes propriedades, 
de uma média de 35% para o 
patamar de 40% dos registros.

O aumento acelerou a res-
posta dos governos. No âmbito 
federal, foi concluída a Política 
Nacional de Manejo Integrado 
do Fogo, que inicia 2025 em fun-
cionamento, o que, segundo o 

MMA, garantirá o fortalecimen-
to da articulação junto a estados 
e municípios, fator considerado 
crucial para alcançar respostas 
mais céleres em relação aos in-
cêndios. A política foi criada em 
meio à crise, em julho de 2024, 
após a seca atingir duramente a 
região do Pantanal, e coordena a 
ação de União, estados e muni-
cípios, além de sociedade civil e 
organizações privadas.

A pasta informou que have-
rá a destinação de R$ 280 mi-
lhões do Fundo Amazônia para 
o combate a incêndios nos esta-
dos, e que se somam a cerca de 
R$ 650 milhões do Orçamento 
federal. O objetivo é evitar outro 
“pior ano”, pois desde 2010 não 
houve registro de tantos focos 
quanto em 2024.

O registro de maior número 
de focos não signifi ca necessa-
riamente maior área queimada. 
Em São Paulo, estado com maior 
crescimento de focos (422%, 
com 8.712 focos registrados em 
2024), o aumento de área quei-
mada esteve abaixo de 2% nas 
áreas de conservação, e os focos 
se concentraram em proprieda-
des rurais, especialmente nas 
lavouras de cana-de-açúcar.

Diretor executivo da Funda-

voltado à preservação fl orestal, 
recuperação de áreas degrada-
das e valorização dos serviços 
ecossistêmicos. Com seis eixos 
principais, o programa incen-
tiva práticas sustentáveis por 
produtores rurais, comunida-
des tradicionais e outras popula-
ções estratégicas, promovendo a 
conservação para as atuais e fu-
turas gerações”, informou, em 
nota. O estado teve 97 mil focos 
registrados desde 2020, porém 
não tem aumento considerável 
desde 2022, quando chegou ao 
patamar de 20 mil focos.

O governo de Mato Grosso 
informou, também por meio 
de nota, que aplicou “R$ 205,6 
milhões em multas por uso irre-
gular do fogo”. “Nesse período, 
mais de 20 pessoas foram pre-
sas e 112 indiciadas pela Polícia 
Civil por provocar incêndios.” 
Segundo a nota, o estado pas-
sou pela “pior seca enfrenta-
da nos últimos 44 anos. Com 
isso, o material orgânico seco 
se acumulou, o que facilitou a 
combustão”. Mato Grosso teve 
mais de 170 mil focos registra-
dos no período, dos quais 50 mil 
somente em 2024.

Começa hoje a tarifa gratuita 
aos domingos em Cascavel

74
O ano com maior quantidade de 
registros de queimadas foi 2024, 
segundo o Ministério do Meio 
Ambiente e da Mudança do 
Clima (MMA), em razão de seca 
excepcional – segundo a pasta 
a pior nos últimos 74 anos

EM NÚMEROS

O programa “Tarifa Zero 
para Quem Precisa” oferece 
passagens gratuitas de 
ida e volta para quem está 
cadastrado no Sine e 
precisa se deslocar para 
entrevistas de emprego

Gabriel Porta com agências
Cascavel

●O prefeito de Cascavel, Renato 
Silva (PL) assumiu a cidade e 
anunciou o programa “Domin-
go Passe Livre”, que garante ta-
rifa gratuita no transporte cole-
tivo urbano todos os domingos 
em Cascavel. A medida entra em 
vigor hoje (5), conforme decreto 
assinado. Aos domingos, cerca 
de 10 mil passageiros utilizam o 
transporte coletivo em Cascavel. 
A iniciativa busca incentivar os 
cascavelenses a aproveitarem o 
lazer no fi m de semana e tam-
bém beneficia trabalhadores e 
empresários que atuam aos do-
mingos. Atualmente, a passa-
gem em Cascavel custa R$ 4,65. 
O município conta com uma 
frota de 149 ônibus, incluindo 15 
veículos elétricos. Em Curitiba, 
a Prefeitura também anunciou 
novidades no transporte públi-
co. O programa “Tarifa Zero pa-
ra Quem Precisa” oferece pas-
sagens gratuitas de ida e volta 

para quem está cadastrado no 
Sine e precisa se deslocar para 
entrevistas de emprego. Além 
disso, foi instituída a meia tarifa 
aos domingos e feriados, fi xada 
em R$ 3. O benefício, previsto 
no Decreto 35/2025, começa a 
valer a partir de hoje também 
e pode ser pago em dinheiro ou 
por meio de cartões de trans-
porte, débito e crédito.

Reajustes
Neste início de 2025, usuários 
de transporte público em sete 
capitais brasileiras enfrentam 
aumento nas tarifas: Belo Ho-
rizonte, Florianópolis, Natal, 
Recife, Rio de Janeiro, Salvador 
e São Paulo. Em Belo Horizon-
te, o reajuste ocorreu no dia 1º 
de janeiro. As tarifas das linhas 
curtas subiram para R$ 2,75, en-
quanto as linhas convencionais 
passaram a custar R$ 5,75, um 
aumento de R$ 0,50. A prefei-
tura justifi cou o reajuste como 
necessário para manter inves-
timentos e melhorias no trans-
porte público. As 12 linhas que 
atendem vilas e favelas perma-
necem gratuitas. Florianópolis 
reajustou a tarifa para R$ 5,75 
para usuários do Cartão Cidadão 
do Sistema Integrado de Mobili-
dade. Pagamentos em dinheiro 
ou QR Code custam R$ 6,90, 

tornando a passagem a mais ca-
ra do país. Em Natal, desde o dia 
29 de dezembro, a tarifa custa 
R$ 4,90, com linhas de bairro 
a R$ 4,30. O reajuste de 8,88% 
foi aprovado pelo Conselho Mu-
nicipal de Transporte e Mobi-
lidade Urbana, considerando 
insumos como diesel e salários. 
No Grande Recife, o reajuste en-
tra em vigor neste domingo (5). 
A tarifa do Anel A subirá de R$ 
4,10 para R$ 4,28, podendo ser 
arredondada para R$ 4,30. Esse 
é o menor percentual de reajuste 
entre as capitais mencionadas. 
No Rio de Janeiro, a tarifa única 
para ônibus, BRT, VLT e servi-
ços comunitários subirá para R$ 
4,70 no domingo (5). O reajuste, 
baseado no IPCA, reflete dois 
anos sem alterações. As tari-
fas de trens urbanos também 
serão reajustadas, passando de 
R$ 7,10 para R$ 7,60 em 2 de 
fevereiro, conforme anunciado 
pela SuperVia. Por outro lado, 
Curitiba mantém a tarifa conge-
lada em R$ 6, pelo segundo ano 
consecutivo. A capital planeja 
reduzir o valor pago pelos pas-
sageiros a partir do novo contra-
to de concessão, previsto para o 
fi nal do ano. Em Cascavel, o úl-
timo reajuste ocorreu em agosto 
de 2023, quando a tarifa passou 
de R$ 4,50 para R$ 4,65.

O país teve 1 milhão de focos de queimada entre os anos de 2020 e 2024 Marcelo Camargo
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Brics têm mais de 40% da população 
mundial e 37% do PIB do planeta

Economia mundial Setenta e dois por cento das reservas mundiais de terras raras estão nesses dez 
territórios. Criado em 2009, o Brics originalmente reunia, além do Brasil, China, Índia e Rússia

riores, O’Neill disse que nunca 
pensou no Brics como um grupo 
político.

Em 2006, no entanto, os qua-
tro membros originais se reuni-
riam pela primeira vez às mar-
gens da Assembleia Geral das 
Nações Unidas. A crise fi nanceira 
mundial de 2008 daria um moti-
vo para que o grupo decidisse se 
reunir anualmente para buscar 
uma alteração do sistema de go-
vernança global.

Infl uência mundial
“Na sua origem, ficou muito 
claro que era uma organização 
informal, mas que tinha uma 
agenda reformista da ordem 
internacional. O Brics surge no 
contexto de uma crise dos países 
do Ocidente, com a crise fi nan-
ceira de 2008. Desde a primeira 
cúpula, está nas declarações a 
demanda por reforma da ONU, 
do Fundo Monetário Internacio-
nal, do Banco Mundial”, explica 
o professor do Núcleo de Estudos 
dos Países Brics da Universida-
de Federal Fluminense (UFF), 
Evandro Carvalho.

Nesse contexto de crise eco-
nômica, surgido em um modelo 
econômico e político liderado 
pelos países ocidentais (Estados 
Unidos e União Europeia), os 
Brics passam a demandar mais 
infl uência nos destinos do mun-
do.

“Esses países entendiam que 
eles tinham peso subdimensio-

nado na governança internacio-
nal seja na presença nas orga-
nizações internacionais, seja na 
defi nição dos rumos para a eco-
nomia internacional”, ressalta o 
diretor do Instituto de Relações 
Internacionais da Universidade 
de São Paulo (USP), Pedro Dalla-
ri.

Na esteira das críticas à ges-
tão dos grandes bancos inter-
nacionais, os Brics criaram, em 
2014, sua própria instituição fi -
nanceira, o Novo Banco de De-
senvolvimento (NDB, na sigla 
em inglês), que apoia projetos 
de infraestrutura e desenvol-
vimento sustentável em países 
em desenvolvimento. “Ao criar 
uma organização internacional, 
o Brics mostrou sua capacidade 
de realização numa frente im-
portantíssima”, diz Carvalho.

Além disso, como uma forma 
de reduzir a dependência em 
relação ao dólar, a moeda dos 
Estados Unidos, nas negocia-
ções comerciais internacionais, 
o Brics defende o uso de moedas 
locais no comércio entre seus 
integrantes. “O Brics está, de 
alguma forma, gerando preocu-
pações nos Estados Unidos, em 
relação à manutenção do dólar 
como moeda de referência, he-
gemônica. Não que o Brics tenha 
qualquer pretensão de substituir 
o dólar. A ideia é que o Brics quer 
ter o direito de comercializar em 
diferentes moedas. Isso tem a ver 
com a construção de um mundo 

multipolar, onde há vários cen-
tros de poder”, explica Marta.

Limitações
Segundo Dallari, fora da discus-
são da reforma da governança 
global, há pouca convergência 
entre os países do grupo, uma 
vez que têm interesses comer-
ciais e valores ideológicos muito 
diferentes. “O Brics é um foro de 
concertação de posições. O Brics 
cumpre muito mais no sentido 
de um arranjo para um interesse 
geopolítico e de fortalecimento 
do multilateralismo do que pro-
priamente pelos resultados efe-
tivos que venha a ter como um 
bloco ‘econômico’”.

Além disso, Dallari diz que 
também há divergências em re-
lação a grandes temas globais, 
como as guerras no Oriente Mé-
dio e na Ucrânia, o aquecimento 
global ou mesmo na contenção 
de pandemias, como a de co-
vid-19. “De maneira nenhuma, 
o Brics pode ser visto como um 
bloco capaz de atuar de maneira 
coesa nos grandes temas do nos-
so tempo, até porque, em mui-
tos desses temas, esses países se 
contrapõem, são antagonistas”, 
destaca o professor da USP. “Fo-
ra esse desejo mais abstrato de 
reforma do multilateralismo, eu 
vejo muito pouca efetividade ho-
je na ação do Brics”.

Evandro Carvalho acrescenta 
que, no comércio internacional, 
por exemplo, alguns são inclu-

sive competidores em algumas 
áreas. Ele destaca também que 
mesmo sendo apenas um gru-
po informal, o Brics carece de 
uma estrutura institucional 
mínima, como uma secretaria 
executiva, que pudesse dar mais 
transparência e concentrasse as 
iniciativas do grupo. “Se você 
quer procurar informações so-
bre uma iniciativa qualquer do 
Brics, não há sequer um website 
que concentre isso. Você só vai 
encontrar nos sites das cúpulas 
do ano passado, do ano anterior. 
Não tem um website do Brics que 
contenha informações, e-mails, 
como acessar as informações, 
a quem a gente recorre se qui-
sermos alguma informação para 
uma pesquisa, para uma entre-
vista”.

Apesar das limitações do gru-
po informal, Marta Fernández 
acredita que o Brics tenha uma 
força “material, em termos re-
cursos, de população, de mi-
nerais críticos, de produção de 
petróleo, mas cada vez mais 
também tem uma força muito 
simbólica, porque, de alguma 
forma, vem representando uma 
alternativa à forma de organizar 
o mundo, de organizar gover-
nança global, muito a partir da 
ideia do sul global”. “O Brics se 
tornou quase como um porta-
-voz ou a maior voz para o sul 
global, dentro dessa função de 
reorganização da ordem global”, 
complementa Carvalho.

A decisão vem depois que 
relatório da Controladoria-
Geral da União (CGU) 
mostrou que 13 delas não 
acompanham de forma 
adequada o uso do dinheiro 
público

Das gências 
Cascavel

●O ministro Flávio Dino, do Su-
premo Tribunal Federal, man-
dou suspender na sexta-feira 
(03) os pagamentos de emen-
das parlamentares a Organi-
zações Não Governamentais 
(ONGs) não transparentes. A 
decisão vem depois que relatório 

Flávio Dino suspende 
pagamento de emendas a 
ONGs não transparentes

todas as informações de forma 
transparentes nos respectivos si-
tes na internet. Dino determinou 
também que a CGU faça audito-
rias mais detalhadas nessas 13 
ONGs e apresente os relatórios 
em 60 dias. Outras nove ONGs, 
que estavam com informações 
incompletas, foram intimadas a 
fazer os ajustes necessários em 
10 dias.

O ministro determinou ain-
da a inscrição das entidades nos 
sistemas de Cadastro de Empre-
sas Inidôneas e Suspensas e na 
lista de Entidades Privadas sem 
Fins Lucrativos Impedidas. Entre 
as analisadas, quatro entidades 
promovem a transparência das 

da Controladoria-Geral da União 
(CGU) mostrou que 13 delas não 
acompanham de forma adequa-
da o uso do dinheiro público, 
enquanto deveriam apresentar 

informações de forma adequa-
da, considerando a acessibili-
dade, clareza, detalhamento e 
completude, enquanto sete não 
receberam recursos no período 
analisado, entre 2020 e 2024.

O Senado e a Câmara preci-
sam se manifestar sobre o re-
latório da CGU em 10 dias para 
depois ocorrer a análise da Pro-
curadoria-Geral da República. A 
Advocacia-Geral da União tem 

cinco dias para comunicar aos 
ministérios que novos repasses 
não devem ser feitos para as or-
ganizações citadas. No total fo-
ram analisadas 33 entidades sem 
fi ns lucrativos.

Nove países que já 
integram ofi cialmente 
o Brics, além da Arábia 
Saudita, atualmente 
concentram mais de 
40% da população 
global, com tendência 
de crescimento acima 
da média do planeta na 
próxima década 

AGÊNCIA BRASIL 
São Paulo 

●A soma dos nove países que já 
integram formalmente o Brics, 
além da Arábia Saudita, concen-
tram mais de 40% da população 
global, com tendência de cresci-
mento acima da média do pla-
neta na próxima década. Além 
disso, respondem por 37% da 
economia mundial, segundo o 
critério Produto Interno Bruto 
(PIB) por poder de compra, de 
acordo com o Fórum Econômico 
Mundial.

Criado em 2009, o Brics origi-
nalmente reunia, além do Brasil, 
China, Índia e Rússia. A África do 
Sul foi o quinto país a ingressar, 
em 2011, e, no ano passado, mais 
cinco países aderiram ao bloco: 
Irã, Egito, Emirados Árabes, Eti-
ópia e Arábia Saudita. Ainda em 
processo de confi rmação, a Ará-
bia Saudita tem participado das 
reuniões do grupo, segundo o 
Itamaraty.  

Os nove países que já inte-
gram ofi cialmente o Brics, além 
da Arábia Saudita, atualmente 
concentram mais de 40% da po-
pulação global, com tendência 
de crescimento acima da média 
do planeta na próxima década. 
Além disso, respondem por 37% 
da economia mundial, segundo 
o critério Produto Interno Bruto 
(PIB) por poder de compra, de 
acordo com o Fórum Econômico 
Mundial.

Esses países detêm 26% do 
comércio mundial, de acordo 
com a Organização Mundial do 
Comércio (OMC). E, segundo o 
Ministério de Minas e Energia 
(MME), o grupo concentra 44% 
das reservas de petróleo e 53% 
das reservas de gás natural do 
planeta. Não apenas isso, hoje 
produzem 43% do óleo e 35% do 
gás do mundo.

Setenta e dois por cento das 
reservas mundiais de terras ra-
ras estão nesses dez territórios, 
assim como 70% da produção 
global de carvão mineral. Rússia 
e Brasil detêm as maiores reser-
vas de água doce do planeta. Em 
termos militares, o grupo possui 

Impulsionando
negócios,
gerando resultados

Excelência Comprometimento Agilidade

R. Pedro dos Santos Ramos, 760, 
Jardim La Salle, Toledo-PR

Contato

(45) 3252-3800 (45) 99922-5909 result@resultconsultores.com.br
resultconsultores.com.br

13
ONGs não prestavam serviço 
de transparência sobre uso do 
dinheiro público

EM NÚMEROS

pelo menos três potências nu-
cleares (Rússia, China e Índia). 
“O Brics de fato tem o peso eco-
nômico e militar acentuado, que 
cada vez mais vem demandando 
um peso político que seja à altura 
dos recursos que detêm”, afi rma 
a diretora do Brics Policy Center 
e professora do Instituto de Rela-
ções Internacionais da Pontifícia 
Universidade Católica do Rio de 
Janeiro (PUC-Rio), Marta Fer-
nández.

O termo Bric, um acrônimo 
para os membros originais, foi 
criado pelo economista Jim 
O’Neill, em 2001, para se referir 
ao grupo de países que apon-
tavam como promissores mer-
cados emergentes no início do 
milênio. Em entrevistas poste-

O Senado e a Câmara precisam se manifestar sobre o relatório da CGU Marcello Casal Jr/Agência Brasil

A FRASE

“O Brics de fato tem 
o peso econômico e 
militar acentuado, 
que cada vez mais 
vem demandando um 
peso político que seja 
à altura dos recursos 
que detêm”
MARTA FERNÁNDEZ
Diretora do Brics Policy Center e 
professora do Instituto de Relações 
Internacionais da Pontifícia 
Universidade Católica do 
Rio de Janeiro

Brics responde por 37% da economia mundial, segundo o critério Produto Interno Bruto Brics/divulgação
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COPINHA

Jogos de hoje
Grupo 1
Votuporanguense x Fast 16h45
Floresta x Botafogo 19h00
Grupo 4
Mirassol x Capitão Poço 16h00
Rio Branco-ES x Criciúma 18h15
Grupo 13
São Carlos x Real Brasília 19h15
Imperatriz x Cruzeiro 21h30
Grupo 20
Referência x Boavista 08h45
Sport x Cascavel 11h00
Grupo 21
Atlético Guaratinguetá x Porto Vitória 12h45
Grêmio x Vitória da Conquista 15h00
Grupo 23
EC São Bernardo x Zumbi 14h45
Flamengo x Cruzeiro-PB 17h00
Grupo 25
Ituano x São Bento 16H45
Fortaleza x Carajás 19h00
Grupo 31
Juventus-SP x Trindade 12h45
Ceará x Portuguesa Santista 15h00

Verstappen faturou o tetra em 2024 F1

Os garotos viajaram para a Copinha na quinta Assessoria

GABRIEL PORTA
Cascavel

lO Futebol Clube Cascavel faz hoje 
(05), às 11 horas, sua estreia na Co-
pa São Paulo contra o Sport Recife, 
uma das equipes mais tradicionais 
do futebol brasileiro. O Cascavel 
está no grupo 20, que tem sede 
em Embu das Artes, região me-
tropolitana de São Paulo. Todos 
os três jogos da equipe Aurinegra 
na primeira fase serão no Estádio 
Municipal Hermínio Espósito.

O jogo de estreia é tido como o 
duelo mais desafi ador da primeira 
fase para os piás do Ninho. “A ex-
pectativa é muito grande de fazer 
uma grande participação na Copa 
São Paulo. A gente já tem uma es-
treia muito complicada contra o 
Sport Recife, que vem muito forte. 
Eles conquistaram recentemen-
te uma competição nacional em 

Cascavel estreia hoje na 
Copinha diante do Sport

Copa São Paulo O Cascavel está no grupo 20, que tem sede em Embu das Artes, 
região metropolitana de São Paulo. É a primeira vez que o time disputa a Copinha

Pernambuco, então chegam co-
mo um adversário de peso. Nos-
so grupo fi cou bem complicado. 
Apesar das pessoas olharem mais 
para as grandes camisas, como 
a do Sport, mas estamos muito 
confi antes e seguros do trabalho 
que realizamos nessa preparação. 
Vamos com muita força", afi rma 
Cesar Bueno, técnico do Cascavel.

A sequência do Cascavel na fase 
de grupos será contra o Referên-
cia, no dia 8 de janeiro, e se encer-
ra contra o Boavista-RJ, no dia 11. 
“São times que há muito disputam 
importantes competições e por 
jogar em casa, o Referência, tem 
um certo favoritismo, o Boavista 
fez um bom campeonato carioca". 
O regulamento da Copinha segue 
mesmo com os 128 times, dividi-
dos em 32 sedes na primeira fase, 
classificando os dois melhores à 
fase de mata-mata. O revitalizado 
Pacaembu será o palco da grande 
fi nal, marcada para 25 de janeiro, 
dia em que a cidade de São Paulo 
celebrará 471 anos. Atual campeão 
e maior vencedor da competição, 

Abel perto de ser o técnico com mais títulos

Retrospectiva: Max 
Verstappen conquista 
4º título na Fórmula 1

Brasil (2020), uma Recopa Sul-
-Americana (2022) e uma Su-
percopa do Brasil (2023). A pri-
meira taça conquistada por Abel 
no Verdão foi a Libertadores de 
2021. O treinador esteve à bei-
ra do gramado na vitória por 1 a 
0 sobre o Santos, no Maracanã. 
Enquanto o último título foi o do 
Campeonato Paulista de 2024. O 
treinador conquistou pelo menos 
um título por temporada.

Oswaldo Brandão, que vem lo-
go atrás de Abel no ranking pre-
cisou de cinco passagens pelo 
clube para conquistar o mesmo 
número de taças. Ele conquistou 
um Torneio Início do Campeo-
nato Paulista (1946), uma Taça 
Cidade de São Paulo (1946), qua-

ras corridas, mas o rendimento 
do carro foi inferior na segunda 
parte da temporada em relação 
aos seus principais adversários.

Desde o Grande Prêmio da 
Espanha, em meados de junho, 
até sua vitória no Brasil, em no-
vembro, Verstappen ficou dez 
etapas sem vencer, algo que 
não acontecia desde 2020. Mas 
a vantagem que abriu no início 
do campeonato, sua regularida-
de quando não foi o melhor e os 
erros de seu principal rival na 
luta pelo título, o britânico Lan-
do Norris (McLaren), levaram 
'Mad Max' a igualar os títulos 
mundiais de lendas da catego-
ria como o francês Alain Prost e 
o alemão Sebastian Vettel. Aos 
27 anos, Verstappen ainda tem 
tempo de igualar o recorde dos 
heptacampeões Michael Schu-
macher e Lewis Hamilton, que 
em 2025 correrá pela Ferrari e 
também poderá brigar pelo tí-
tulo.

havia mudado e que a retirada 
da cláusula seria uma medida 
para fortalecer a equipe. “Re-
movemos a cláusula do contrato 
de Max que estava vinculada à 
minha função na Red Bull. Essa 
cláusula foi alterada para garan-
tir que a empresa seja bem-su-
cedida em um futuro próximo", 
disse Helmut Marko. O diretor 
da equipe também comentou 
sobre a sua ligação com a família 
Verstappen e a sua relação com 
o piloto. “Eu conheço a famí-
lia Verstappen há muito tempo. 
Posso contar com eles sempre 
e o apoio que Max me deu no 
início do ano passado foi muito 
valioso e importante para mim”, 
fi nalizou. 

tagem como técnico estrangeiro 
com mais títulos pelo Palmeiras. 
Atrás dele estão os uruguaios 
Humberto Cabelli e Ventura 
Cambon, que têm quatro taças 
cada um. O técnico Abel Ferreira 
tem contrato com o Palmeiras até 
o fi m de 2025. Presidente reeleita 
no clube, Leila Pereira tem inten-
ção de renovar com o treinador 
até 2027, que é quando irá encer-
rar seu segundo mandato. Nesta 
temporada, o treinador tem a 
chance de conquistar cinco tí-
tulos. Com calendário cheio, o 
Palmeiras disputa o Campeonato 
Paulista, o Campeonato Brasilei-
ro, a Copa do Brasil, a Libertado-
res e a Copa do Mundo de Clubes 
da Fifa.

Polêmica
O consultor da Red Bull, Hel-
mut Marko, revelou que a cláu-
sula dava passe livre para Max 
Verstappen sair da equipe, sem 
precisar pagar uma multa res-
cisória, caso Marko saísse do 
time austríaco, foi retirada do 
contrato do holandês a quase 
um ano. O termo, que fi cou co-
nhecido como “Cláusula Helmut 
Marko”, veio a público em meio 
ao escalando dentro da Red Bull 
envolvendo o chefe, Christian 
Horner, por suposto “compor-
tamento inapropriado” com 
uma funcionária da equipe. Em 
entrevista ao jornal holandês De 
Telegraaf, Marko afirmou que 
a situação interna da Red Bull 

Gazeta Esportiva
Por Redação

lO técnico Abel Ferreira irá 
disputar sua quinta tempora-
da completa no Palmeiras em 
2025. Com a temporada come-
çando um pouco mais cedo, o 
português busca se isolar como 
treinador com mais títulos pelo 
Verdão. Atualmente, está ao la-
do de Oswaldo Brandão, com 10 
taças cada um. Anunciado pelo 
Palmeiras em outubro de 2020, 
Abel Ferreira comandou o Ver-
dão nas conquistas de dez títulos. 
Foram três Paulistas (2022, 2023 
e 2024), três Brasileiros (2022, 
2023 e 2024), duas Libertado-
res (2020 e 2022), uma Copa do 

com 11 títulos, o Corinthians es-
tá no grupo 27, cuja sede será em 
Santo André, no ABC paulista. A 
chave também conta com San-
to André, Rio Branco-AC e Porto 
Velho-RO.

Destaques 
Desde a disputa da Copa Sul, úl-
tima competição oficial do ano, 
a base do FC Cascavel sofreu uma 
importante baixa: a saída do ata-
cante Matheus Goiás, grande des-
taque da temporada. Para suprir 
a ausência, os jovens Ryan, Da-
vi Rosa e João Pedro estão sendo 
avaliados como possíveis substi-
tutos. Davi Rosa, um dos princi-
pais nomes do elenco, comentou 
sobre a ansiedade para a estreia. 
“A ansiedade talvez seja maior por 
ser a Copinha, né? Mas eu tenho 
certeza que todo mundo está pre-
parado. Estamos fazendo nosso 
trabalho, vivendo nosso sonho, o 
sonho de todos nós. A ansiedade 
é passageira, faz parte da nossa 
rotina, e eu acredito que vai dar 
tudo certo", afi rma.

tro Campeonatos Paulistas (1947, 
1959, 1972 e 1974), três Campeo-
nato Brasileiro em 1960, 1972 e 
1973) e um Torneio Laudo Natel 
(1972). Em questão de títulos, 
Abel Ferreira também tem van-

O piloto holandês não teve o 
melhor carro na conquista 
da temporada passada

Gazeta Esportiva
São Paulo

l O piloto holandês Max Vers-
tappan foi campeão mundial de 
Fórmula 1 pela quarta vez con-
secutiva em 2024, mas ao con-
trário dos três títulos anteriores, 
sua Red Bull não foi o carro mais 
rápido do grid, como constatou 
o campeonato de construtores, 
no qual a equipe austríaca fi cou 
atrás de McLaren (campeã) e 
Ferrari. Um resultado que pode 
representar o fi m da hegemonia 
da Red Bull, que vem dominando 
a F1 desde 2021 e que dois anos 
depois bateu todos os recordes, 
com 21 vitórias em 22 corridas, 
19 delas de Verstappen. Ao vo-
lante do RB20, o holandês come-
çou o ano de forma avassaladora, 
com sete vitórias nas dez primei-

Experiência
Enquanto o FC Cascavel estreia 
na história da Copa São Paulo de 
Futebol Júnior, o técnico César 
Bueno traz na bagagem ampla ex-
periência no torneio. Esta será sua 
terceira participação: em 2023, 
comandou o Cuiabá, e em 2019, 
liderou o Coritiba na competição. 
“Temos apenas dois ou três joga-
dores no elenco que já disputaram 
a Copa São Paulo, o restante são 
estreantes. Além disso, estamos 
com um grupo jovem, formado 
por atletas sub-18, sub-19, e até 
garotos de 17 anos. Nosso primeiro 
objetivo é passar de fase, o que 
já seria um grande feito. Em um 
torneio com 128 equipes, avan-
çar já signifi ca deixar 64 para trás. 
Depois disso, encaramos os jogos 
eliminatórios e podemos cruzar 
com times muito fortes, como o 
Palmeiras. Por isso, o foco inicial 
é fazer uma boa estreia contra o 
Sport, que será um jogo muito di-
fícil, e buscar a classifi cação nos 
dois jogos seguintes”, explicou 
César Bueno.

Fogão informa rescisão 
com Artur Jorge

BOTAFOGO

l Na sexta-feira, através das redes sociais, o Bo-
tafogo informou que chegou a um comum acor-
do com o técnico Artur Jorge para a rescisão do 
seu contrato e de seu staff . Ao que tudo indica, o 
Al-Rayyan, do Catar, teria acordo encaminha-
do para a contratação do português. “Botafogo 
e Artur Jorge fi nalizaram em comum acordo a 
rescisão do contrato de trabalho, incluindo o de 
seu staff  técnico. O Clube agradece aos profi ssio-
nais campeões da Conmebol Libertadores e do 
Brasileirão em 2024 pelas conquistas alcançadas. 
A nova comissão técnica será anunciada em bre-
ve”, escreveu o Glorioso, em seu X. Contratado 
junto ao Braga no início de 2024, Artur Jorge 
comandou o Botafogo em 55 partidas, das quais 
venceu 31, empatou 15 e foi superado em apenas 
nove. Sob o comando do português de 53 anos, 
o Glorioso conquistou a Libertadores e o Campe-
onato Brasileiro na mesma temporada, feito que 
só Santos de Pelé (1962 e 1963) e Flamengo de 
Jorge Jesus (2019) haviam alcançado até então. 
O clube carioca tem sofrido com várias saídas 
de jogadores neste fi m de temporada. Gatito Fer-
nández, Eduardo e Almada acertam com Cerro 
Porteño, Cruzeiro e Lyon, respectivamente. Tchê 
Tchê, Marçal e Pablo não renovaram contrato. 
Por fi m, Adryelson retornou ao Lyon após em-
préstimo.

COPA SÃO PAULO

l O Palmeiras estreou na Copinha com uma go-
leada por 9 a 0 sobre o Náutico-RR. Luighi (duas 
vezes), Riquelme, Benedetti, Figueiredo, Th alys 
(duas vezes), Agner e Sorriso anotaram os gols 
palmeirenses na Arena Barueri. Com este re-
sultado, o Verdão lidera o grupo 19, com três 
pontos. Enquanto Oeste e Santa Cruz-AC apa-
recem em segundo e terceiro lugar, respectiva-
mente. O Náutico-RR, zerado, fi ca na lanterna. 
O Alviverde volta a campo na segunda-feira, 
quando enfrenta o Santa Cruz-AC, às 21h45 
(de Brasília), novamente na Arena Barueri. O 
Náutico-RR, por sua vez, duela com o Oeste, 
às 19h30. Bicampeão do torneio (2022 e 2023), 
o Verdão busca o tricampeonato da Copinha. 
Pentacampeão da competição, o Fluminense 
estreou com uma vitória por 2 a 1 sobre a Inter 
de Limeira. Já o Santos teve uma vitória ma-
gra sobre o Tirol por 1 a 0. Na noite de sexta, o 
Athletico-PR derrotou o Ferroviário do Ceará 
por 2 a 1 de virada. Vários times tradicionais en-
tram em campo neste domingo. Pelo Grupo 21, 
o Grêmio estreia contra o Vitória da Conquista, 
às 15 horas, em Guaratinguetá. O Flamengo está 
no Grupo 23 e faz o seu primeiro jogo contra o 
Cruzeiro-PB, às 17 horas, em Mogi das Cruzes. 
Pelo Grupo 25, o Fortaleza joga contra o Carajás, 
às 19 horas. O Ceará joga contra a Portuguesa 
Santista às 15 horas. Já pelo Grupo 1, o Botafogo 
faz o segundo jogo e encara o Floresta, às 19 ho-
ras. E o Cruzeiro, que tropeçou na estreia com 
um empate diante do Real Brasília, joga contra 
o Imperatriz, às 21h30, pelo Grupo 13.

Verdão aplica a maior 
goleada da Copinha

l Na sexta-feira, foi defi nido o horário do amis-
toso do Internacional contra a seleção do Mé-
xico, no Beira-Rio, em Porto Alegre. A partida 
acontece às 21 horas (de Brasília) do próximo dia 
16 (quinta-feira). O jogo serve como preparação 
para ambas as equipes. O Inter estreia na tem-
porada no dia 22 de janeiro (quarta-feira), diante 
do Guarany, pela primeira rodada do Campe-
onato Gaúcho. Já o próximo compromisso dos 
mexicanos será no dia 21 de março, contra o 
Canadá, pela semifi nal da CONCACAF. O elenco 
Colorado se reapresentará nesta segunda-feira 
(06). Assim, o time terá dez dias para se preparar 
para o amistoso. Até aqui, o Internacional não 
anunciou nenhum reforço para a temporada. A 
única negociação foi a venda de Gabriel Carvalho 
ao Al-Qadsiah, da Arábia Saudita.

AMISTOSO INTERNACIONAL

Jogo entre Inter e México 
tem horário defi nido

Fábio Menotti

Vitor Silva

Gazeta Esportiva

“A expectativa 
é muito grande 
de fazer uma 
grande partici-
pação na Copa 
São Paulo. A 
gente já tem 
uma estreia 
muito compli-
cada contra o 
Sport Recife, 
que vem muito 
forte”

CÉSAR BUENO
Técnico do Cascavel 
sub-20

A FRASE

16
A temporada 
2025 tem 
início com 
o GP da 
Austrália, 
no dia 16 de 
março, com 
transmissão 
exclusiva 
do Grupo 
Bandeirantes

DATA

Abel Ferrei-
ra segue no 
comando do 
Verdão Cesar 

Greco



gazeta do paraná

classificados@gazetadoparana.com.br
T (45) 3218 2500ClassiTudo

1
VEÍCULOS

2
CAMINHÕES

3
MOTOS

4
ANIMAIS

5
AVISOS

6
NÁUTICA

7
MÁQUINAS

8
TELEFONES

9
EMPREGOS

10
ELETRÔNICOS

11
NEGÓCIOS

12
CURSOS

13
APARTAMENTOS

14
RESIDÊNCIAS

15
TERRENOS

16
P. COMERCIAIS

17
TURISMO

Publicidade Legal

Para Publicações Legais 
escaneie aqui ou acesse:

editaisgazetadoparana.com.br

5/01/2025
DOMINGO

  ClassiTudo      7

- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312

instagram: @garciaautocenter_
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Áries (21/03 - 20/04)
Relaxe num lugar bonito, contemple 
a natureza e aumente a sintonia com 
a espiritualidade. O dia será especial 
para você se conectar com sua força 
interior e dar nitidez aos sonhos. 
Caminhos para o futuro ficarão 
iluminados. Aproveite a inspiração 
para criar projetos e reinventar a vida. 
O universo conspira a seu favor, pense 
positivo!

Touro (21/04 - 20/05)
Some forças com seu grupo e 
amplie conexões. O domingo será 
gostoso para reunir pessoas queridas 
num evento ou viagem e ampliar 
a participação social. Planos de 
desenvolvimento e estudos ganharão 
força, espere por aprovações. 
Encontros carinhosos e cenário 
positivo animarão o clima. Poder de 
influência em alta!

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Hora de pensar no futuro, abrir novos 
caminhos e consolidar a carreira. 
Aproveite o domingo para desenhar 
estratégias e planejar mudanças. As 
comunicações estarão aceleradas. 
Troque ideias com amigos e aposte 
nos planos de expansão. Parcerias e 
associações se firmarão nesta fase. 
Popularidade e poder em alta!

Câncer (21/06 - 22/07)
Aproxime quem está distante e 
fortaleça vínculos especiais em sua 
vida. Conexões de hoje motivarão 
estudos e viagem ao exterior ou 
mudança para outra localidade. Será 
um lindo momento para construir 
relações de confiança e se estabilizar 
no amor. Aprenda com novas 
referências e se organize melhor. 
Casamento em alta!

Leão (23/07 - 22/08)
Aproveite o domingo para visualizar 
o que deseja no lifestyle e na 
carreira. Mudanças na maneira de 
se relacionar intensificará o amor 
e ampliará a participação social. 
Com Marte retrógrado em seu signo, 
planos e projetos pessoais serão 
revistos nesta fase, pense a longo 
prazo. Suba um patamar no trabalho!

Virgem (23/08- 22/09)
Derrube barreiras nos 
relacionamentos e embarque numa 
dimensão maior do amor. Encontros 
e interações de hoje alimentarão a 
alma e o coração. Encantamento 
e entusiasmo estarão de volta, se 
ligue no lado mágico da vida e curta 
surpresas gostosas temperadas 
com muito carinho e emoção. Novas 
conexões e associações à vista!

Libra (23/09 - 22/10)
Fortaleça as bases familiares e crie 
uma rotina mais gostosa. Prazeres 
gastronômicos, cuidados de beleza 
e novas amizades animaram o clima. 
Aproveite também para aprofundar 
uma relação especial, caminhos do 
coração estão abertos. Se estiver só, 
uma paixão poderá chegar para ficar. 
Amor e trabalho andarão juntos.

Escorpião (23/10 - 21/11)
Linda configuração no céu trará 
momentos encantadores no amor, 
com os filhos ou num encontro casual. 
Aproveite a inspiração para dar forma 
a novos projetos, tomar decisões sobre 
o futuro e definir planos de longo prazo. 
Mudanças virão para melhor, invista 
em qualidade de vida e eleve padrões. 
Paixão e criatividade em alta!

Sagitário (22/11 - 21/12)
O domingo será repleto de carinho, de 
sonhos e de lembranças carregadas de 
emoção. Curta lindos momentos com 
a família ou num reencontro especial 
e fortaleça suas raízes. Entendimento 
com os filhos, novos projetos com 
o par e melhor administração dos 
seus recursos darão estabilidade e 
segurança. Faça acertos financeiros.

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Comece um novo ciclo. O domingo trará 
esclarecimentos e acordos importantes 
nas relações próximas, com irmãos ou 
parceria. Some forças com a família nas 
decisões financeiras e de investimentos. 
Aproveite também para ampliar 
a mobilidade, circular e descobrir 
novidades. Conversas de hoje definirão 
caminhos e mudanças.

Aquário (21/01 - 19/02)
Programe pagamentos, faça contas 
e divida responsabilidades. Será bom 
momento para finalizar um ciclo, firmar 
um negócio ou encontrar soluções 
para aumentar os rendimentos. Valerá 
também fazer umas comprinhas 
e se presentear com algum mimo. 
Estabilidade e segurança contarão 
pontos nas escolhas e decisões de 
mudanças.

Peixes (20/02 - 20/03)
Defina planos de longo prazo e confie 
na sua competência. O domingo trará 
autoestima e segurança nas relações. 
Aproveite para cuidar da beleza, do 
corpo e da sua imagem. Compromissos 
sociais e responsabilidades aumentarão. 
Novas relações e oportunidades 
financeiras no radar, amplie sua rede. 
Poder de atração em alta!
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Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 
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ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
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um grande jornal todos os dias

diretor de jornalismo
Marcos Formighieri

O primeiro domingo do ano

Editorial

l O primeiro domingo do ano carrega um ar 
diferente. É como se o mundo, ainda sacu-
dindo o brilho da virada, respirasse fundo 
antes de entrar na rotina. As ruas estão mais 
vazias, as conversas baixas, e até o sol parece 
hesitar em brilhar tão forte. É um dia entre o 
que já passou e o que ainda vai começar de 
verdade.

Há uma calma nesses domingos. O cheiro 
do café parece mais marcante, as horas pare-
cem escorrer mais devagar. As pessoas, sem 
a urgência dos dias úteis, se deixam ficar, 
seja no sofá, na rede ou na varanda. É um 

momento de pausa em que o tempo parece se 
ajeitar. É quando os planos ainda são novos 
e as promessas feitas na virada ainda têm a 
força do "dessa vez vai".

Os domingos sempre têm um quê de me-
lancolia, mas o primeiro do ano traz também 
um sopro de esperança. É o dia em que se 
olha para o calendário e tudo ainda está in-
tacto, como um caderno com as páginas em 
branco. Os erros e as pressas do ano passado 
parecem distantes, quase apagados pela pro-
messa de recomeço.

Nas praças, as crianças correm e os cachor-

ros passeiam, mas tudo parece mais sereno. 
Nas casas, as conversas giram em torno do 
que virá, mas sem a pressa de resolver tu-
do agora. É um dia para respirar, ajeitar os 
pensamentos e aproveitar o vazio antes que 
a vida volte a acelerar.

E assim, quase sem fazer barulho, o pri-
meiro domingo passa. É um lembrete sim-
ples de que há tempo. Tempo para cumprir 
promessas, para errar de novo, para acertar. 
E, acima de tudo, tempo para viver. Que bom 
seria se carregássemos essa calma para os 
outros 51 domingos que ainda nos esperam.

A intervenção militar no Brasil

Revisão de aposentadoria: Impacto das 
decisões trabalhistas

O PREFEITO de Belo Horizonte, Fuad Noman, voltou 
a ser internado nesta sexta-feira (3). De acordo 
com comunicado divulgado pelo Hospital Mater 
Dei, ele deu entrada na Unidade de Terapia Intensi-

va (UTI) com insuficiência respiratória aguda. Ele está fazen-
do uso de assistência ventilatória e será submetido a exames 
para avaliação do quadro.  

Fuad Noman foi vice-prefeito eleito em 2020 e assumiu a 
gestão da capital mineira em março de 2022 após a renúncia 
do então prefeito Alexandre Kalil, que decidiu na ocasião con-
correr ao governo estadual. No ano passado, Fuad foi reeleito 
após vencer no segundo turno o deputado estadual e candida-
to Bruno Engler (PL). Ele obteve 53,73% dos votos válidos.

Problemas de saúde vêm acompanhando Fuad Noman des-
de meados do ano passado. Em julho, ele revelou que havia 
sido diagnosticado com um linfoma não Hodgkin (LNH), um 
tipo de câncer que tem origem nas células do sistema linfá-
tico. Mesmo se submetendo ao tratamento para combater a 
doença, ele afirmou desde o primeiro momento que manteria 
sua candidatura à reeleição.

Em outubro, Fuad afirmou ter concluído o tratamento e que 
houve remissão total do câncer. A nova internação, no entan-
to, já é a quarta registrada desde novembro. As três anteriores 
foram motivadas, respectivamente, por dores nas pernas, por 
pneumonia e por diarreia e desidratação.

Prefeito de BH é internado 
na UTI com insuficiência 
respiratória aguda

Cartão de Crédito
As operadoras de cartões de 
crédito e instituições de pa-
gamento que movimentam 
recursos financeiros devem 
prestar informações à Recei-
ta Federal sobre operações 
financeiras de contribuintes. 
O envio dos dados será se-
mestral.   A regra começou a 
valer nesta quarta-feira (1º) 
e está prevista na Instrução 
Normativa 2.219, de 2024 
do órgão federal. Em nota, 
a Receita Federal afirma que 
as medidas têm o objetivo 
de melhorar o controle e a 
fiscalização das operações 
financeiras, por meio de uma 
maior coleta de dados.

Instituições
As instituições financeiras 
tradicionais, como os bancos 
públicos e privados, financei-
ras e cooperativas de crédito, 
já eram obrigadas a enviar à 
Receita Federal as informa-
ções sobre movimentações 
financeiras de seus clientes, 
como saldos em conta cor-
rente, movimentações de 
resgate e investimentos dos 
correntistas, rendimentos de 
aplicações e poupanças. Com 
a mudança que entra em vi-
gor em 2025, a obrigação de 
prestação de informações re-
lativas às contas pós-pagas e 
contas em moeda eletrônica 
passa a ser também de ope-
radoras de cartões de crédito 
e instituições de pagamento. 
Estas últimas são empresas 
autorizadas pelo Banco Cen-
tral a oferecer serviços finan-
ceiros relacionados a paga-
mentos, como transferências, 
recebimentos e emissão de 
cartões. Entre elas estão as 
plataformas e aplicativos de 
pagamentos; bancos virtuais; 
e varejistas de grande porte, 
a exemplo de lojas de depar-
tamentos, de venda de ele-
trodomésticos; e atacadistas.

Calor
O Instituto Nacional de Me-
teorologia do Brasil (Inmet), 
órgão vinculado ao Ministé-
rio da Agricultura e Pecuária, 
apontou o ano de 2024 como 
o mais quente no Brasil em 
levantamento que considerou 
desde o ano de 1961. Além 
disso, verificou-se tendência 
de elevação das temperaturas 
médias anuais ao longo do 
período analisado.  O levan-
tamento foi divulgado na 
sexta-feira (03). Ele revela 
que os registros atingiram o 
ápice no ano passado. A tem-
peratura média anual chegou 
a 25,02°C. Os dados de 2024 
representam uma elevação de 
0,79°C na comparação com a 

média histórica das últimas 
duas décadas completas, 
isto é, de 1991 a 2020. Nesse 
intervalo, usado pelo Inmet 
como referência na análise, a 
temperatura média ficou em 
24,23°C.

Alistamento feminino
O Ministério da Defesa re-
gistrou desde a quarta-feira 
(1º) até o meio dia desta 
sexta-feira (3) cerca de 7 mil 
inscrições no alistamento 
militar feminino voluntário. 
As inscritas concorrem a uma 
das 1.465 vagas disponibili-
zadas em Brasília (DF) e em 
outros 28 municípios de 13 
estados, mais o Distrito Fe-
deral   O alistamento militar 
feminino inédito segue até 
30 de junho. Mesmo período 
do alistamento masculino 
obrigatório. A iniciativa é 
destinada às mulheres que 
completam 18 anos em 2025, 
ou seja, nascidas em 2007, a 
partir do decreto 12.154, de 
27 de agosto de 2024, assina-
do pelo presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva. Em nota, o 
Ministério da Defesa afirma 
que pretende aumentar, 
progressivamente, o número 
de mulheres recrutadas pelo 
serviço militar inicial femini-
no, alcançando 20% das va-
gas, sendo 1.100 no Exército 
Brasileiro, 300 na Aeronáuti-
ca e 155, na Marinha. 

Seleção e 
Incorporação
No processo de análise das 
inscrições, as três forças irão 
considerar a disponibilida-
de de vagas, a aptidão da 
candidata e a especificidade 
exigida para incorporação. 
A seleção inclui entrevista, 
inspeção de saúde (exames 
clínicos e laboratoriais) e 
testes físicos. Todo o pro-
cesso de recrutamento será 
realizado em etapas: alista-
mento, seleção geral, seleção 
complementar, designação/
distribuição e incorporação. 
As mulheres selecionadas 
serão incorporadas no pri-
meiro semestre de 2026 (de 2 
a 6 de março) ou no segundo 
semestre (de 3 a 7 de agosto). 
Os cargos iniciais para ocu-
pação são os da graduação de 
soldado (Exército e Aeronáu-
tica) ou marinheiro-recruta, 
no caso da Marinha. A partir 
do ato oficial de incorpora-
ção, o serviço militar inicial 
feminino se tornará de cum-
primento obrigatório. As 
militares incorporadas terão 
os mesmos direitos e deveres 
dos homens e ficarão sujeitas 
às penalidades previstas na 
legislação brasileira.

Eric Tadeu 
DO VALE LIMA

Igor
DE HOLLANDA 
CAVALCANTI

*Advogado e Jornalista, integra a 
Comissão de Direito de Família e Direito 
do Trabalho na OAB do Ceará

*Advogado, formado pela UNICAP, 
Pós-graduado em Dir. Administrativo 
pela FDR/UFPE, Pós-graduando em 
Advocacia em Regimes Próprios de 
Previdência Social - ESMAFE/PR. 
Membro do IBDP

postagens nas redes sociais. As 
Forças Armadas, como prevê 
o caput desse mesmo artigo, é 
uma instituição nacional per-
manente e regular formada pelo 
Exército, Marinha e Aeronáu-
tica embasadas na hierarquia e 
disciplina sob a autoridade do 
chefe do poder executivo (presi-
dente da República). Estas estão 
encarregadas a três tarefas: A 
defesa da pátria; a garantia dos 
poderes constitucionais; e a ga-
rantia da lei e da ordem, por ini-
ciativa de qualquer dos poderes.

A última tarefa competen-
te às Forças Armadas, prevista 
na Carta Magna, merece maior 
destaque, porque boa parte da 
população não aceitou a vitó-
ria de Luís Inácio Lula da Silva 
nesse pleito eleitoral. Só que há 
um detalhe muito importante: 
Os militares, ao exercerem o 
cumprimento da garantia e da 
ordem, não podem atuar como 
Poder Moderador, mas sim na 
defesa da democracia e nas suas 
instituições democráticas. Ine-
xistindo, desse modo, qualquer 
possibilidade que possa previr a 
restauração da ordem e, muito 
menos, a contestação dos resul-
tados dessas eleições.

O art. 142 ainda afirma que 
os militares são detentores de 
promoverem a garantia da in-
tegridade territorial e de suas 
instituições perante uma ame-

aça estrangeira. Logo, esses não 
podem agir sem nenhuma au-
torização dos três poderes e não 
há nada que esteja impossibili-
tando a autoridade superior de 
exercer as suas funções, inexiste 
qualquer possibilidade de im-
pugnação do resultado eleitoral.

Por sua vez, o art. 34, também 
da CF/88, complementa essa te-
se, nos incisos I, II, III e IV, no 
que remetem as possibilidades 
da União intervir nos Estados 
e Distrito Federal: Manutenção 
da integridade nacional; repelir 
invasão estrangeira ou de uma 
unidade da Federação em outra; 
pôr termo a grave comprometi-
mento da ordem pública; garan-
tir o livre exercício de qualquer 
dos Poderes nas unidades da 
Federação.

A manutenção da integridade 
nacional, apresentada no inciso 
I do art. 34, determina que só 
ocorrerá caso uma parte do país 
vir a se declarar independente. 
A invasão estrangeira, prevista 
no inciso II, esclarece que re-
pelir a invasão estrangeira ou 
de uma unidade da Federação 
busca evitar o conflito armado. 
A ordem pública, por sua vez, 
é a isenção de perigo, ou dano, 
ao funcionamento nacional da 
sociedade, podendo se referir 
às várias instituições (empresas, 
escolas, hospitais, universida-
des, tese em algum Estado ou 

Distrito Federal a atividade de 
algum dos três poderes (Legis-
lativo, Executivo e Judiciário) 
estiver em risco, a União poderá 
intervir, conforme prevê o inci-
so IV do art. 34.

O inciso VI, desse mesmo arti-
go, tem como finalidade assegu-
rar os princípios constitucionais 
sensíveis que são: Forma repu-
blicana, sistema representativo 
e regime democrático; direitos 
da pessoa humana; autonomia 
municipal; prestação de con-
tas da administração pública, 
direta e indireta; aplicação do 
mínimo exigido da receita re-
sultante de impostos estaduais, 
compreendida a proveniente de 
transferências, na manutenção 
e desenvolvimento do ensino 
e em ações e serviços públicos 
de saúde.

Diante dessa explanação, 
pergunta-se: Cabe intervenção 
Federal? Existe alguma coerên-
cia da população em clamar pe-
la assistência militar tomando 
como base o art. 142? Ninguém, 
é claro, tem obrigação de co-
nhecer as leis, porém, nessas 
condições, é necessário saber 
utilizá-las para o interesse da 
sociedade em geral e não para 
parte de uma minoria é essen-
cial, evitando assim inconsti-
tucionalidade de atos que sejam 
democráticos e que venham a 
tirar o direito de ir da população.

ção dos salários de contribuição 
em ação trabalhista contam-se 
a partir da data da concessão do 
benefício".

Ou seja, a decisão judicial que 
reconhece verbas omitidas tem 
caráter declaratório e retroage à 
data em que o direito deveria ter 
sido considerado. Por outro lado, 
o Tema 1.117 do STJ esclareceu 
que o prazo decadencial de 10 
anos para revisão do benefício 
previdenciário começa a contar 
após o trânsito em julgado da de-
cisão trabalhista.

Isso garante que o segurado te-
nha tempo para buscar a revisão 
sem ser prejudicado pela demo-
ra no reconhecimento de seus 
direitos laborais. Esses entendi-
mentos reforçam a ideia de que o 
direito previdenciário nasce com 
a concessão do benefício, e qual-
quer correção, mesmo tardia, 
deve produzir efeitos retroativos.

Casos Práticos para Profis-
sionais da Saúde e Educa-
ção Médicos com múltiplos 
vínculos empregatícios
Imagine um médico que trabalha 
em diversos hospitais e clínicas ao 
longo da carreira. Por falhas dos 
empregadores, nem todas as con-
tribuições previdenciárias foram 
corretamente recolhidas ou regis-
tradas. Após uma ação trabalhis-
ta, o médico obtém o reconheci-
mento dessas verbas. Com base 
no Tema 200 da TNU, ele pode 
solicitar a revisão de sua aposen-
tadoria, garantindo que os valores 
retroativos sejam pagos desde a 
data inicial do benefício. Isso as-
segura que ele não seja penalizado 
pela omissão de terceiros.

Professores com vínculos 
temporários não reconhe-
cidos
Considere uma professora que, 
ao longo de sua vida laboral, tra-
balhou sob contratos temporá-
rios em escolas e universidades. 
Em muitos casos, esses períodos 
não foram contabilizados no cál-
culo do tempo de contribuição. 
Após uma ação judicial para re-
conhecimento desses vínculos, 
a professora pode revisar sua 
aposentadoria. Graças ao Tema 
1.117 do STJ, o prazo decadencial 
para revisão do benefício começa 
a contar apenas após o trânsito 
em julgado da ação trabalhista, 
garantindo que ela tenha tempo 
para buscar a correção do be-
nefício e receber as diferenças 
devidas.

A Proteção Jurídica 
ao Segurado
Os entendimentos consolidados 
pela TNU e pelo STJ reafirmam 
importantes princípios jurídi-
cos aplicáveis ao direito previ-
denciário. Caráter Alimentar 
dos Benefícios: Benefícios pre-
videnciários são essenciais pa-
ra a subsistência do segurado. 
Qualquer erro deve ser corrigido 
para garantir a dignidade do be-
neficiário. Natureza Declaratória 
das Decisões Trabalhistas: Deci-
sões judiciais que reconhecem 
vínculos ou salários têm caráter 
declaratório, ou seja, apenas for-
malizam direitos preexistentes, 
que já estavam incorporados ao 
patrimônio jurídico do segurado. 
Proteção Contra Irregularidades 
de Terceiros: O segurado não po-
de ser prejudicado por omissões 

de empregadores ou falhas na 
fiscalização do INSS quanto ao 
recolhimento das contribuições.

Implicações Práticas
Esses precedentes garantem que 
segurados possam corrigir dis-
torções no cálculo de seus bene-
fícios. Para profissionais da saúde 
e da educação, que frequente-
mente enfrentam vínculos múl-
tiplos ou irregulares, a revisão 
assegura que as contribuições 
sejam devidamente reconheci-
das. Além disso, a jurisprudência 
fortalece a segurança jurídica, 
permitindo que o segurado tenha 
o prazo de 10 anos para buscar a 
revisão a partir do trânsito em 
julgado da ação trabalhista. Isso 
evita que a demora processual 
prejudique o direito ao benefício 
revisado.

Considerações Finais
A revisão de aposentadorias com 
base nos Temas 200 da TNU e 
1.117 do STJ é um importante me-
canismo para corrigir injustiças 
históricas. Profissionais da saú-
de e da educação, cujas relações 
laborais frequentemente apre-
sentam peculiaridades, devem 
estar atentos às possibilidades de 
revisão, que podem resultar em 
valores retroativos significativos.

Esses precedentes não apenas 
consolidam direitos, mas reafir-
mam o compromisso do sistema 
previdenciário com a proteção 
social. Advogados previdenciá-
rios desempenham papel crucial 
na orientação e busca por justiça 
para seus clientes, garantindo a 
aplicação dos avanços consoli-
dados pela jurisprudência.

Após o pleito eleitoral, o 
qual sagrou-se como 
vitorioso o candida-
to Luís Inácio Lula da 

Silva, os eleitores do ex-presi-
dente da República resolveram 
demonstrar tamanha insatisfa-
ção com o resultado através de 
manifestações. Por esse motivo, 
resolveram tomar as ruas, fe-
chando as estradas e pedindo 
intervenção federal sob a justi-
ficativa de que houve fraude nas 
urnas. Por essa razão, passaram 
a solicitar às forças armadas 
uma atitude em busca de mudar 
o resultado das eleições com o 
instituto da intervenção.

Tais manifestantes utiliza-
ram-se do art. 142, da CF/88, 
como justificativa para impug-
nar o resultado das urnas sob a 
alegação de que seria necessária 
uma intervenção federal, como 
se pode observar em inúmeras 

Milhares de profissio-
nais da saúde e da 
educação podem 
estar recebendo be-

nefícios previdenciários meno-
res do que têm direito. Decisões 
recentes da TNU - Nacional de 
Uniformização e do STJ trouxe-
ram luz sobre esse tema, corri-
gindo distorções históricas no 
cálculo da RMI - Renda Mensal 
Inicial. A possibilidade de revi-
são, embasada nos Temas 200 
da TNU e 1.117 do STJ, consolida 
importantes avanços jurídicos 
na proteção previdenciária.

Os fundamentos da Revi-
são de Aposentadoria
A revisão de aposentadoria bus-
ca corrigir falhas no cálculo ini-
cial do benefício, seja por omis-
sões no tempo de contribuição, 
seja por exclusão de salários de 
contribuição. Esses erros podem 
ocorrer especialmente em casos 
em que o segurado ingressa com 
ações trabalhistas para reconhe-
cer valores ou períodos de tra-
balho não considerados. O Tema 
200 da TNU firmou que "os efei-
tos financeiros da revisão da RMI 
em virtude de posterior retifica-
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PAULO MARTINS

TTELEFONE É ALGO que tem história, sendo a melhor delas 
e mais saudosista a que surpreendeu D. Pedro que, ao ser 
solicitado a testar o invento de Graham Bell, colocou no ou-
vido e disse alto e bom tom... “Isso fala”...” De resto foi em 

treze de fevereiro de 2017 que aqui no Paraná se alterou o processo 
de ligações por celulares, de oito dígitos para nove dígitos, ou seja, 
acrescentando mais um nove aos números. /// E isso, portanto, 
faz sete anos e naquela época os celulares atingiam 14 milhões de 
usuários em nosso Estado... “os orelhões já não mais faziam falta”. 
Há enormes difi culdades hoje - de se saber quantos aparelhinhos 
desses andam por aí em operação, mas não há dúvidas de que já de-
ve estar superando em muito aquela marca e, se assim é, a marcha é 
inexorável para chegar a eliminação total desses saudosos orelhões, 
que tão e ótimos serviços prestaram às populações e sempre, apesar 
disso, vítimas principalmente de vandalismos. E assim, devido ao 
processo de celulares, certamente o fi m dos orelhões até nos surpre-
ende, não ter chegado ainda de forma total. // Mas. Infelizmente, 
esse fi m revela-se inexorável...Até nas próprias casas já é difícil en-
contrar algum aparelho fi xo ainda lutando pela vida!!!!!! // Orelhão, 
portanto, salvo melhor juízo, deve estar enfrentando o processo de 
eliminação total....É questão de tempo...É o progresso que, se não 
fosse ele, já imaginaram estarmos ainda dependendo da tecnologia 
dos índios e seus sinais de fumaça??? (t) Como consolo nos res-
tará botar a língua e fazer careta aos vândalos que não terão mais 
nossos saudosos orelhões como vítimas. E por fi m, convenhamos: 
Poderiam encontrar forma de mantê-los pelo menos em beira de 
estradas, pois celulares raramente captam sinais nesses lugares e só 
quem precisa de uma emergência pode avaliar o quanto ela – emer-
gência - é necessária...quando necessária.  

●Corpos plastifi cados
Os microplásticos têm sido um tema de atenção cada vez maior dos 
cientistas. Um trabalho recente da Universidade do Novo México, 
nos Estados Unidos, encontrou níveis elevados das partículas, 
defi nidas como fragmentos de diâmetro inferior a 5 mm, em cérebros 
analisados após autópsia. O material respondia por em média 0,5% 
do peso dos órgãos. Seres humanos são expostos a microplásticos 
por meio de químicos usados para fabricar diversos produtos, como 
plásticos, assim como pela presença dessas partículas minúsculas 
no ar, na água e nos alimentos. Os riscos à saúde ainda estão sendo  
desvendados, mas estudos têm encontrado associações importantes 
entre a presença dos fragmentos no coração, por exemplo, e um 
maior risco de doenças cardiovasculares.

25 DE AGOSTO DE 2009
Militares, Nunca Mais! 
Millôr Fernandes
Ainda bem que hoje tudo é diferente, temos um PT sério, hones-
to e progressista. Cresce o grupo que não quer mais ver MILITA-
RES NO PODER, pelas razões abaixo:

Militar no poder, nunca mais. Só fi zeram lambanças!
Tiraram o cenário bucólico que havia na Via Dutra de uma só 
pista, que foi duplicada e recebeu melhorias; acabaram aí com as 
emoções das curvas mal construídas e os solavancos estimulantes 
provocados pelos buracos na pista. Não satisfeitos, fi zeram o mes-
mo com a rodovia Rio-Juiz de Fora. Com a construção da Ponte 
Rio-Niterói, acabaram com o sonho de crescimento da pequena 
Magé, cidade nos fundos da Baía da Guanabara, que era caminho 
obrigatório dos que iam de um lado ao outro e não queriam sofrer 
na espera da barcaça que levava meia dúzia de carros. Criaram 
esse “maldito Pro-Álcool”, com o medo infundado de que o pe-
tróleo vai acabar um dia. Para apressar logo o fi m do chamado 
"Ouro Negro", deram um impulso gigantesco à Petrobrás, que 
passou a extrair petróleo 10 vezes mais (de 75 mil barris diários, 
passou a produzir 750 mil); sem contar o fedor de bêbado que os 
carros passaram a ter com o uso do álcool. Enfi aram o Brasil numa 
disputa estressante, levando-o da posição de 45ª economia do 
mundo para a posição de 8ª, trazendo com isso uma nociva onda 
de inveja mundial. Tiraram o sossego da vida ociosa de 13 milhões 
de brasileiros que, com a gigantesca oferta de emprego, fi caram 
sem a desculpa do "estou desempregado".

 Em 1971, no governo militar, o Brasil alcançou a posição de 
segundo maior construtor de navios no mundo. Uma desgraça 
completa. Com gigantesca oferta de empregos, baixaram consi-
deravelmente os índices de roubos e assaltos. Sem aquela emoção 
de estar na iminência de sofrer um assalto, os nossos passeios 
“perderem completamente a graça”.

Alteraram profundamente a topografi a do território brasileiro 
com a construção de hidrelétricas gigantescas (TUCURUÍ, ILHA 
SOLTEIRA, JUPIÁ e ITAIPU), o que obrigou as nossas crianças a 
aprenderem sobre essas bobagens de nomes esquisitos. O Bra-
sil, que antes vivia o romantismo do jantar à luz de velas ou de 
lamparinas, teve que tolerar a instalação de milhares de torres 
de alta tensão espalhadas pelo seu território, para levar energia 
elétrica a quem nunca precisou disso, implementaram os metrôs 
de São Paulo, Rio, Belo Horizonte, Recife e Fortaleza, deixando 
tudo pronto para atazanar a vida dos cidadãos e o trânsito nestas 
cidades.

Baniram do Brasil pessoas bem intencionadas, que queriam im-
plantar aqui um regime político que fazia a felicidade dos russos, 
cubanos e chineses, em cujos países as pessoas se reuniam em fi la 
nas ruas apenas para bater-papo, e ninguém pensava em sair a 
passeio para nenhum outro país. Foram demasiadamente rigoro-
sos com os simpatizantes daqueles regimes, só porque soltaram 
uma "bombinha de São João" no aeroporto de Guararapes, onde 
alguns inocentes morreram de susto apenas.

Os militares são muito estressados. Fazem tempestade em copo 
d'água só por causa de alguns assaltos a bancos, seqüestros de 
diplomatas... Ninharias que qualquer delegado de polícia resolve. 
Tiraram-nos o interesse pela Política, vez que os deputados e se-
nadores daquela época não nos brindavam com esses deliciosos 
escândalos que fazem a alegria da gente hoje.

Inventaram um tal de PROJETO RONDON, para que os nossos 
universitários conhecessem os problemas dos brasileiros desassis-
tidos nos grotões da Amazônia, Centro-oeste e nordeste; o FGTS, 
PIS e PASEP, só para criar atritos entre empregados e patrões. Para 
piorar a coisa, ainda criaram o MOBRAL, que ensinou milhões 
a ler e escrever, aumentando mais ainda o poder desses empre-
gados contra os seus patrões. Nem o homem do campo escapou, 
porque criaram para ele o FUNRURAL, tirando do pobre coitado 
a doce preocupação que ele tinha com o seu futuro. Era tão bom 
imaginar-se velhinho, pedindo esmolas para sobreviver. Outras 
desgraças criadas pelos militares:

Trouxeram a TV em cores para as nossas casas, pelas mãos e 
burrice de um ofi cial do Exército, formado pelo Instituto Militar 
de Engenharia, que inventou o sistema PAL-M. Criaram a EM-
BRATEL; TELEBRÁS; ANGRA I e II; INPS, IAPAS, DATAPREV, 
LBA, FUNABEM. Tudo isso e muito mais os militares fi zeram em 
22 anos de governo. Depois que entregaram o governo aos civis, 
estes, nos vinte anos seguinte, não fi zeram nem 10% dos estragos 
que os militares fi zeram. Graças a Deus!

Tem muito mais coisas horrorosas que eles, os militares, criaram, 
mas o que está escrito acima é o bastante para dizermos: "Militar no 
poder, nunca mais"!!! Salvo os domesticados...

“A justiça atrasada não é justiça, senão injustiça qualifi cada e 
manifesta” (Rui Barbosa em "Oração aos Moços").

“O cinema e a literatura inventaram o herói sem causa. O parla-
mento brasileiro consagrou o canalha sem jaça”. (Millôr Fernan-
des).

De resto, a Coluna hoje presta homenagem IN ME-
MORIAN ao humorista-intelectual Millor Fernan-
des, através de seu escrito abaixo que foi marcante e 
aplaudido quando publicado:

CINTIA e RICARDO DE CAMARGO com a fi lha Heloisa, em Cascavel

CASCAVEL- terapeuta holística Yara Macanhao

CASCAVELENSES que residem há muitos anos em Asunción 
(Paraguai)- Kelly e Lindon Kubitz com as fi lhas Nicolly e Natasha 
Fotos: arquivo pessoal

●Refl exão domingueira
Adote uma postura ativa. Nem 
sempre adotar uma postura 
defensiva é o melhor negócio. 
Enfrente a situação. Lembre-se 
sempre do exemplo do cachor-
ro: quem tem medo do animal 
e sai correndo, fatalmente será 
perseguido e mordido. Já quem 
mantém a calma e contorna 
a situação pode sair ileso. Em 
vez de pensar que alguém 

pode infl uenciá-lo negativa-
mente, por que não se adiantar 
e infl uenciá-lo benefi camente?

Ou será que o mal dele é 
mais forte que o seu bem? Por 
que será que nós sempre nos 
colocamos numa atitude passi-
va de vítimas? Antes que o ou-
tro o alcance com sua malda-
de, atinja-o antecipadamente 
com muita luz e pensamentos 
de paz, compaixão e amor.

Fiapos domingueirosSaudando 2025!Saudando 2025!

●Leis de Murphy hahaha.......
*Os homens bons são feios.
*Os homens bonitos não são bons.
*Os homens bonitos e bons são 
gays.
*Os homens bonitos, bons e hete-
rossexuais estão casados.
*Os homens que não são bonitos, 
mas são bons, não têm dinheiro.
*Os homens que não são bonitos, 
mas que são bons e com dinheiro, 
pensam que só estamos atrás de 
seu dinheiro.
*Os homens bonitos, que não são 
bons e são heterossexuais, não 
acham que somos sufi cientemente 
bonitas.
*Os homens que nos acham boni-
tas, que são heterossexuais, bons e 
têm dinheiro, são covardes.
*Os homens que são bonitos, 
bons, têm dinheiro e graças a 
Deus são heterossexuais, são tími-
dos e nunca dão o primeiro passo!
*Os homens que nunca dão o 

primeiro passo, automaticamente 
perdem o interesse em nós quan-
do tomamos a iniciativa.
Moral da história:
***Homens são como um bom 
vinho. Todos começam como 
uvas, e é dever da mulher pisá-
-los e mantê-los no escuro até que 
amadureçam e se tornem uma boa 
companhia para o jantar.

●Sejamos zelosos
Poupe a água do planeta. É sim-
ples. Feche a torneira mais vezes. 
Para lavar a louça, primeiro lave as 
peças e somente enxágue quando 
todas estiverem ensaboadas. Só 
isso já reduz o consumo para 20 li-
tros de água. Além disso, diminua 
o tempo no banho e feche a tor-
neira ao escovar os dentes. Outra 
dica de baixo custo é instalar are-
jadores nas torneiras da cozinha 
e dos banheiros. Essa atitude gera 
uma grande e bela economia.
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Embora nada seja certo, já podemos admitir que, com a ajuda dos instrumentos 
sensíveis do Webb, os astrônomos estão mais perto do que nunca de fazer tal 

descoberta, embora exatamente o que isso poderia implicar permaneça em questão

Como o nome sugere, 
estes humanos 

antigos, que vagavam 
pelo que hoje é 

a China, tinham 
cabeça e cérebro 

significativamente 
maiores do que 
qualquer outra

espécie humana

Poderia 2025 ser o ano que será 
descoberta vida extraterrestre?

As insinuações 
de que a 
descoberta de 
vida alienígena 
poderia ser 
iminente 
seguiram 
as notícias 
do início 
daquele ano, 
onde a NASA 
revelou que 
o Telescópio 
Espacial James 
Webb havia 
detectado 
moléculas 
contendo 
carbono

Essa é a possibilidade 
levantada pela recente 
descoberta de que certos 
fósseis que antes se pensava 
terem pertencido a outras 
espécies eram, na verdade, 
de um grupo inteiramente 
novo de humanos antigos

Ovnihoje.com
Especial

l Paleontólogos descobriram 
uma espécie de humano anti-
go até então não reconhecida 
que viveu há 100.000 anos. 
Poderíamos ter vivido ao lado 

Espécie humana que viveu 
na antiga Ásia pode ter sido 
mais inteligente do que nós

do nós mesmos – levantando a 
possibilidade de que pudessem 
ter sido mais inteligentes do que 
somos hoje. Os cientistas acre-
ditam que provavelmente ca-
çavam cavalos e outros animais 
em pequenos grupos.

Pouco mais, entretanto, se 
sabe sobre esses humanos mis-
teriosos. Se eles fossem mais 
inteligentes do que nós, por que 
foram extintos e nós não? Pode-
riam ser um híbrido de duas ou 
mais outras espécies humanas? 
Os autores do estudo explicam: 
“Está se tornando cada vez mais 
claro que [nos] fósseis de homi-
nídeos do leste da Ásia… está 

de outra espécie humana mais 
inteligente do que nós? Essa é 
a possibilidade levantada pela 
recente descoberta de que cer-
tos fósseis que antes se pensa-
va terem pertencido a outras 
espécies eram, na verdade, de 
um grupo inteiramente novo de 
humanos antigos. Desde então, 
eles passaram a ser chamados 
de Homo juluensis (ou ‘pessoas 
com cabeça grande’).

Como o nome sugere, estes 
humanos antigos, que vagavam 
pelo que hoje é a China, tinham 
cabeça e cérebro significativa-
mente maiores do que qualquer 
outra espécie humana – incluin-

n3m3/Bing/Copilot

afirmar com confiança que a res-
posta a uma das maiores ques-
tões da humanidade poderia le-
gitimamente estar no horizonte. 
Comentários semelhantes foram 
feitos naquela época por outros 
astrônomos importantes no Rei-
no Unido, todos os quais pare-
ciam apontar para a publicação 
de um artigo científico em algum 
momento de 2024 que apresen-
taria a evidência mais forte até 
agora da existência de vida alie-
nígena em algum exoplaneta dis-
tante da Terra.

As insinuações de que a desco-
berta de vida alienígena poderia 
ser iminente seguiram as notí-
cias do início daquele ano, onde 
a NASA revelou que o Telescó-
pio Espacial James Webb havia 
detectado moléculas contendo 
carbono, incluindo metano e di-
óxido de carbono, no exoplaneta 
K2-18 b.

A NASA informou na época: 
“A descoberta de Webb se soma 
a estudos recentes que sugerem 
que K2-18b poderia ser um exo-
planeta Hycean, um que tem o 
potencial de possuir uma atmos-
fera rica em hidrogênio e uma 
superfície coberta de oceano de 
água”.

De particular importância foi 
a aparente detecção de sulfeto 
de dimetila no exoplaneta, que 
os astrônomos reconhecem co-
mo um potencial indicador de 
vida. A NASA informou sobre a 
descoberta: “Na Terra, isso só é 
produzido pela vida”.

Tudo isso mudou um pouco 
mais tarde, em 2024, no entanto, 
com a publicação de um estudo 
realizado por pesquisadores da 
UC Riverside que examinou se 
esse potencial gás de bioassina-
tura poderia realmente se acu-
mular em níveis detectáveis em 
K2-18b. De acordo com a equipe 
da UC Riverside, as descober-
tas do Webb ficaram aquém de 
oferecer provas conclusivas de 
vida no exoplaneta, embora não 
descartem a possibilidade de que 
os avanços nas capacidades de 
detecção possam ajudar a con-
firmar tal descoberta no futuro.

Na Terra, o sulfeto de dimetila 
(DMS) é geralmente produzido 
pelo fitoplâncton oceânico, que 
dá origem à principal fonte de 
enxofre transportado pelo ar em 

nosso planeta. De sua posição a 
120 anos-luz da Terra, o K2-18b 
se destaca entre os exoplanetas 
por seu potencial habitável, es-
pecialmente porque o planeta 
tem várias semelhanças com o 
nosso. Isso inclui que ele recebe 
uma quantidade semelhante de 
radiação solar sem interferên-
cia atmosférica e que mantém 
uma temperatura comparável à 
da Terra.

Atualmente, há especulações 
em andamento sobre oceanos 
compostos de água que podem 
existir sob a atmosfera domina-
da por hidrogênio de K2-18b, o 
que sugere que pode ser o que os 
astrônomos chamam de mundo 
‘Hycean‘, onde o emparelha-
mento promissor de uma atmos-
fera de hidrogênio com seus oce-
anos de água poderia fortalecer 
ainda mais as chances de existên-
cia de vida lá. No entanto, a mo-

delagem computacional da equi-
pe da UC Riverside produzida no 
início deste ano gerou simulações 
do ambiente no exoplaneta que 
determinaram que era imprová-
vel que os dados do Webb indi-
cassem conclusivamente a pre-
sença de DMS. Shang-Min Tsai, 
co-autor do estudo da equipe da 
UC Riverside disse: “O sinal se 
sobrepõe fortemente ao metano, 
e achamos que escolher DMS do 
metano está além da capacidade 
deste instrumento”.

Embora suas descobertas te-
nham desafiado a ideia de que 
uma forte bioassinatura havia si-
do descoberta na época, notavel-
mente, os pesquisadores ainda 
não descartaram a possibilidade 
do DMS se acumular em níveis 
detectáveis em K2-18b. Para que 
isso ocorra, porém, quaisquer 
formas de vida em potencial que 
habitem K2-18b seriam necessá-

rias para produzir 20 vezes mais 
DMS do que está atualmente pre-
sente na Terra.

As descobertas da equipe aju-
daram a ilustrar as complexida-
des da detecção de vida em exo-
planetas, particularmente devido 
ao fato de que a amostragem físi-
ca é impossível e deve depender 
da análise de dados atmosféricos 
de dezenas de anos-luz de dis-
tância. No entanto, eles também 
apontam para alguns potenciais 
promissores.

Esperava-se que o telescópio 
Webb implantasse sua instru-
mentação sensível em novas ob-
servações de K2-18b até o final 
de 2024. Quaisquer dados adi-
cionais que o Webb obtenha em 
suas observações em andamento 
podem permitir determinações 
mais definitivas sobre a existên-
cia de DMS em K2-18b, poten-
cialmente oferecendo um passo 

crucial na busca por vida extra-
terrestre.

Então, 2025 poderia ser o ano 
em que finalmente revelaremos 
a melhor evidência da existência 
de vida alienígena que os cientis-
tas viram até hoje? Embora nada 
seja certo, já podemos admitir 
que, com a ajuda dos instrumen-
tos sensíveis do Webb, os astrô-
nomos estão mais perto do que 
nunca de fazer tal descoberta, 
embora exatamente o que isso 
poderia implicar permaneça em 
questão.

O astrobiólogo da UCR Eddie 
Schwieterman, autor sênior do 
estudo da equipe da UC Riverside 
publicado no início deste ano, 
explicou: “As melhores bioassi-
naturas em um exoplaneta po-
dem diferir significativamente 
daquelas que encontramos mais 
abundantes na Terra hoje. Em 

um planeta com uma atmosfera 
rica em hidrogênio, podemos ser 
mais propensos a encontrar DMS 
produzido pela vida em vez de 
oxigênio produzido por plantas e 
bactérias como na Terra”.

Em outras palavras, uma de-
terminação conclusiva da pre-
sença de DMS na atmosfera de 
K2-18b poderia revelar muito 
sobre qualquer vida que possa 
existir lá, bem como o habitat 
em que ela prospera. Para pes-
quisadores como Shang-Min 
Tsai, tudo isso faz parte da em-
polgação da busca. Tsai refletiu: 
“Por que continuamos explo-
rando o cosmos em busca de si-
nais de vida? Imagine que você 
está acampando em Joshua Tree 
à noite e ouve alguma coisa. Seu 
instinto é acender uma luz para 
ver o que está lá fora. É isso que 
estamos fazendo também, de 
certa forma”.

presente um maior grau de va-
riação morfológica do que ori-
ginalmente assumido ou pre-
visto. Na verdade, o registo da 
Ásia Oriental está nos levando 
a reconhecer quão complexa é a 
evolução humana de forma mais 
geral e realmente forçando-nos 
a rever e repensar as nossas in-
terpretações de vários modelos 
evolutivos para melhor cor-
responder ao crescente registo 
fóssil”.

Especial
OVNIHOJE.COM

N
A VÉSPERA de Ano No-
vo de 2023, em meio a 
aparições de Joss Stone 
e Rod Steward no fe-

riado de Jools Holland ‘Musical 
Hootenanny‘, uma grande reve-
lação de 2024 foi aludida: em bre-
ve, poderemos aprender que não 
estamos sozinhos no universo. 
Durante um segmento no pro-
grama de TV da BBC, a cientista 
espacial britânica Dame Maggie 
Aderin-Pocock foi questionada 
por Holland sobre o que os astrô-
nomos poderiam esperar apren-
der em 2024, ao que o astrônomo 
ofereceu uma previsão tentadora. 
Aderin-Pocock disse: “Acho que 
vamos descobrir vida alieníge-
na”.

Pocock não estava sozinho em 

Será que neste ano que está só no início será descoberta a vida extraterrestre? n3m3/Bing/DALL-E

Na Terra, o sulfeto 
de dimetila (DMS) é 

geralmente produzido 
pelo fitoplâncton 
oceânico, que dá 

origem à principal 
fonte de enxofre 

transportado pelo ar 
em nosso planeta
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O PPA é um 
instrumento 

orçamentário que 
refl ete a realidade 

social e econômica do 
Paraná - secretário 
do Planejamento, 

Guto Silva

Investimentos, inovação e
parcerias fortalecem presença 
do Tecpar em sanidade animal

Saúde animal Uma iniciativa é a construção de um novo laboratório, em Curitiba, que 
produzirá sete tipos de insumos para o diagnóstico da brucelose e tuberculose bovina

Curitiba
DAS AGÊNCIAS

Das Agências
Curitiba

●Buscar mais efi ciência no ser-
viço público, com métricas cla-
ras e assertivas: essa é a meta 
perseguida pela Secretaria de 
Estado do Planejamento (SEPL). 
O foco é no aprimoramento de 
ferramentas de planejamento, 
na transparência e na aproxi-
mação a governos municipais, 
visando maiores e melhores en-
tregas ao cidadão paranaense. A 
administração pública também 
ganhou o reforço da Inteligên-
cia Artifi cial em 2024.

Um dos exemplos é o bom en-
caminhamento do Novo Plano 
Plurianual (PPA), referente ao 
período 2024-2027. O primeiro 
monitoramento semestral foi 
divulgado no segundo semes-
tre, revelando bons indicativos 
sobre a execução das metas na 
primeira metade do ano: 72% 
das entregas previstas para 2024 
(813 das 1.135) estão bem enca-
minhadas. No relatório, realiza-
do pela SEPL, foi detalhado que 
767 das entregas foram consi-
deradas em andamento normal 

O monitoramento permanente 
tem sido feito com auxílio de 
indicadores do Ipardes

dade social e econômica do Pa-
raná e que, nesta nova versão, 
respira metas, instrumentos 
e medições que acompanha-
mos”, diz o secretário, ressal-
tando que este processo ajuda 
a consolidar a estratégia do Go-
vernador Carlos Massa Ratinho 
Junior, de formatar instrumen-
tos de planejamento a médio e 
longo prazo.

O investimento em efi ciência 
no serviço público ganhou, em 
2024, o reforço da Inteligência 
Artifi cial e da aliança do Gover-
no do Estado com a Google: três 
ferramentas estão sendo elabo-
radas por esta parceria e devem 
estar à disposição em breve - a 
autobiometria, que será usada 
pelo Detran; a plataforma LIA, 
focada em melhorar a capacida-
de de leitura de crianças do 2.º 
ano do ensino fundamental; e o 
desenvolvimento do e-sistema 
de atendimento digital auto-
matizado para responder per-
guntas sobre projeto e obras da 
Ponte de Guaratuba.

A inteligência artifi cial é uma 
realidade não do futuro, mas do 
presente. E o Paraná sai na fren-

te, desenhou toda uma estra-
tégia e nossa expectativa para 
2025 é lançar mais 27 aplicações 
para a I.A. Isso significa mais 
eficiência dos recursos públi-
cos, mais economia e melho-
ria no nível de serviço para o 
cidadão. O Paraná novamen-
te é protagonista e pioneiro na 
utilização dessas ferramentas 
para poder melhorar o serviço 
público”, disse Guto Silva.

Outra parceria do Governo do 
Estado com a Google envolve a 
oferta de licenças de cursos da 
empresa de tecnologia a alu-
nos da rede pública. Os acordos 

envolvem a plataforma Google 
Cloud Learning, voltada ao en-
sino de novas tecnologias com 
foco na computação em nuvem.

Já são 31 mil licenças neste 
modelo, sendo 1 mil a bolsistas 
do programa Talento Tech, 10 
mil às universidades estaduais e 
20 mil direcionadas para alunos 
das escolas profi ssionalizantes.

Também neste semestre fo-
ram divulgados os grandes nú-
meros do Plano de Contrata-
ções Anual do Estado (PCA-E) 
de 2025, que envolve mais de 
96 mil itens e R$ 44 bilhões em 
recursos. O plano abrange as 

demandas de compras, obras, 
serviços em geral e de engenha-
ria, e soluções de tecnologia da 
informação e comunicação que 
os órgãos estaduais planejam 
contratar ou prorrogar durante 
o exercício do próximo ano.

Com o plano, foi divulgada a 
intenção de ampliar a partici-
pação de micro e pequenas em-
presas em licitações estaduais, 
que vai fomentar o crescimento 
local e promover a diversifi-
cação da oferta de produtos e 
serviços, fortalecendo a com-
petitividade e estimulando a 
inovação.

Em 2024, 
Tecpar também 
investiu em 
equipamento 
para dar mais 
efi ciência 
ao processo 
de produção 
de vacina 
antirrábica

e 46 avaliadas como concluídas. 
O monitoramento permanente 
tem sido feito com auxílio de 
indicadores do Ipardes e é man-
tido público via BI do Observa-
tório Planejamento.

Segundo o secretário do 
Planejamento, Guto Silva, a 

construção do Novo PPA, que 
envolve R$ 250 bilhões, traz 
indicadores e novas métricas 
que possibilitam olhar para o 
futuro, mas medindo os passos 
dados, para que as políticas pú-
blicas sejam seguidas de forma 
efetiva.

“O PPA é um instrumento or-
çamentário que refl ete a reali-

Investimento em efi ciência no serviço público ganhou, em 2024, o reforço da Inteligência Artifi cial AEN

O novo Laboratório de Pesquisa e Produção de Insumos para Diagnósticos Veterinários está sendo construído no Câmpus CIC do Tecpar Tecpar

ofi cial, o Tecpar segue atuando 
no desenvolvimento de projetos 
para o fornecimento de produtos 
ao Ministério da Saúde, ao Mi-
nistério da Agricultura e Pecu-
ária, e ao governo estadual por 
meio do Complexo Industrial 
da Saúde. Esta é uma forma de 
fortalecer a infraestrutura na-
cional, com investimentos em 
pesquisa, inovação e desenvol-
vimento de novos medicamen-
tos e insumos”, salienta Kloss.

Laboratório
O novo Laboratório de Pesqui-
sa e Produção de Insumos para 
Diagnósticos Veterinários está 
sendo construído no Câmpus 
CIC do Tecpar, em Curitiba, em 
uma área total de 2,1 mil metros 
quadrados. O investimento é 
de R$ 41,5 milhões, feito pelo 
Governo do Estado. Os recur-
sos para a construção da planta 
são oriundos do Fundo Paraná, 
administrado pela Secretaria 
da Ciência, Tecnologia e Ensino 
Superior (Seti).

A projeção é que, quando fi -
nalizada, a unidade tenha ca-
pacidade produtiva de 40 mi-
lhões de doses de sete tipos de 
insumos para o diagnóstico da 
brucelose e tuberculose bovina. 
Com a iniciativa, o Tecpar pre-
tende fornecer produtos com 
qualidade e em quantidade para 
todo país, a um custo menor.

Os produtos que serão fabri-
cados pelo Tecpar atendem ao 
Programa Nacional de Contro-
le e Erradicação da Brucelose 
e Tuberculose (PNCEBT), do 
Ministério da Agricultura e Pe-
cuária.

Capacidade Produtiva
Em 2024, o Tecpar investiu 
também na modernização da 
infraestrutura para tornar o 
processo produtivo da vacina 
antirrábica veterinária mais efi -
ciente. Em outubro, o labora-
tório de produção recebeu um 
novo equipamento de envase.

A aquisição do novo equipa-
mento faz parte de um projeto 

de Pesquisa e Desenvolvimen-
to de métodos para controle da 
qualidade do processo produ-
tivo, e ampliação da escala de 
produção do imunizante.

A nova tecnologia reduziu de 
cinco para três o número de co-
laboradores necessários na fase 
fi nal do processo de produção, 
que é o envasamento do produto 
que será entregue ao Ministério 
da Saúde. Para atender ao atual 
contrato com o órgão, o Tecpar 
deverá fornecer 26 milhões de 
doses até janeiro de 2025.

A compra da envasadora, no 
valor de R$ 2,1 milhões, está 
incluída em um investimento 
em Pesquisa e Desenvolvimento 
que totaliza de R$ 22,7 milhões 
em recursos também do Fundo 
Paraná, administrado pela Seti.

Parceria Estratégica
Há quatro anos o Tecpar man-
tém um contrato com a empresa 
argentina Biogenesis Bagó para 
o fornecimento de vacina antir-
rábica veterinária. A coopera-

ção entre as instituições refor-
çou o fornecimento do produto 
para as campanhas de imuni-
zação contra a raiva animal do 
Ministério da Saúde.

Como fruto desta parceria, em 
2024 a Biogenesis Bagó inaugu-
rou, em julho, a sua primeira 
operação no Brasil, em Campo 
Largo, Região Metropolitana 
de Curitiba. A fábrica é espe-
cializada no desenvolvimento e 
produção de soluções para saú-
de animal, principalmente no 
segmento de animais de com-
panhia e animais de produção. 
Com investimento de R$ 100 
milhões, a planta terá capaci-
dade de produzir 10 milhões de 
doses de vacinas por ano, além 
de gerar 300 empregos diretos 
e indiretos.

Sorologia
Com a oferta do teste de soro-
logia antirrábica para animais 
de companhia, lançado há três 
anos, o Tecpar se posicionou 
como laboratório de referência 
para médicos e clínicas veteri-
nárias de todo o país. A apre-
sentação do laudo do exame é 
obrigatória para viajantes bra-
sileiros que queiram levar con-
sigo seus animais de companhia 
em viagens internacionais. 

O Tecpar obteve a primeira 
habilitação internacional em 
2021 junto à União Europeia. 
Depois, se tornou o primeiro 
laboratório da Região Sul cre-
denciado para fazer o teste de 
sorologia em animais para os 
Estados Unidos.

Atualmente, o laudo emiti-
do pelo Instituto é aceito nos 27 
países-membros da União Eu-
ropeia, além dos Estados Uni-
dos, da China, do Reino Unido, 
da Suíça, da Noruega, da Coreia 
do Sul e dos Emirados Árabes.

Além da credibilidade e con-
fi ança nos resultados, os profi s-
sionais relatam que a realização 
do exame em Curitiba trouxe 
mais agilidade na entrega dos 
laudos, já que não precisam 
mais enviar as amostras para 
outros estados. Isso garante a 
satisfação de seus clientes, que 
muitas vezes precisam atender a 
prazos restritos para entrega da 
documentação antes de viajar 
com seu pet para outros países.

C
OM investimentos em 
pesquisa e inovação, 
novas obras e parce-
rias estratégicas, em 

2024 o Instituto de Tecnologia 
do Paraná (Tecpar) ampliou sua 
contribuição para fortalecer a 
sanidade animal no Paraná e no 
Brasil. O principal investimento 
do instituto para apoiar a área 
e também o agronegócio bra-
sileiro é a construção de uma 
unidade para fabricação de kits 
diagnósticos veterinários para 
atender as demandas do setor 
produtivo.

O diretor-presidente do Te-
cpar, Celso Kloss, destaca que 
o instituto tem trabalhado de 
forma estratégica, visando es-
tabelecer parcerias, somar es-
forços e otimizar recursos para 
reforçar atividades de ciência e 
tecnologia, além de ampliar seu 
portfólio de produtos. Segundo 
ele, a sanidade animal é uma 
das vertentes do trabalho reali-
zado pelo instituto.

“Como laboratório público 

“Como laboratório 
público ofi cial, o Te-
cpar segue atuando no 
desenvolvimento de 
projetos para o forneci-
mento de produtos ao 
Ministério da Saúde, 
ao Ministério da Agri-
cultura e Pecuária, e ao 
governo estadual por 
meio do Complexo In-
dustrial da Saúde. Esta 
é uma forma de forta-
lecer a infraestrutura 
nacional, com investi-
mentos em pesquisa, 
inovação e desenvolvi-
mento de novos medi-
camentos e insumos”
CELSO KLOSS
Diretor-presidente do Tecpar

“Como laboratório 

A FRASE
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com show
“Belezas São Coisas 
Acesas Por Dentro” na 
festa Brasilidades em 
Curitiba
Quando: 24 de janeiro de 
2025 (sexta-feira)
Horário: abertura das 
porta às 22h
Onde: CWB Hall (Av. Mal. 
Floriano Peixoto, 4142)
Q u a n t o :  d e  R $  8 0 
(meia) a R$ 180 (inteira), 
variando conforme setor 
e modalidade
Ingressos: no site Bilheto

Filipe Catto 

SERVIÇO

em Curitiba: exposição é prorrogada até fi m de janeiro

Divulgação

Curitiba
CURITIBA CULT

Eventos
A prorrogação também permite 
novas datas para realizar eventos 
corporativos na exposição. É pos-
sível agendar grupos fechados de 
até 20 pessoas por vez com várias 
modalidades. Por exemplo, po-
de-se ter o passeio acompanha-
do de um guia especializado que 
relembra momentos marcantes 
dos fi lmes a cada sala. Outras op-
ções envolvem brunch, welcome 
drink e até kits de presentes, com 
uma seleção de itens da lojinha 
exclusiva de “Mundo Pixar”.

Exposição
“Mundo Pixar” é a maior expo-
sição da Pixar no mundo. São 
quase cinco mil metros quadra-

cos como “Toy Story” até mais 
recentes como “Lightyear”. 
Curitiba ganhou uma sala exclu-
siva diferente de outras cidades: 
é a sala de controle da animação 
“Divertida Mente”, que conta 
com bonecos de personagens e 
as bolas coloridas das memórias 
da Riley.

Técnicas de cenografia são 
usadas para construir os am-
bientes, que transportam os vi-
sitantes para os mundos mágicos 
das animações. “Os visitantes 
sentirão que estão dentro dos fi l-
mes, como se fossem mais uma 
emoção em ‘Divertida Mente’ 
ou um novo brinquedo em ‘Toy 
Story’”, comenta Ramon Pres-
tes, diretor da Cult! Imersiva.

l“Mundo Pixar” em Curitiba
Quando: até 31 de janeiro de 2025
Onde: Cult Imersiva – Jockey Plaza Shopping (R. Konrad 
Adenauer, 370)
Horários: sessões a partir das 10h
Quanto: a partir de R$ 50 (meia)
Vendas: no site Disk Ingressos
Eventos corporativos: informações no WhatsApp (41) 99613-1877.

SERVIÇO

Experiência Imersiva 

C
om grande sucesso, a ex-
posição “Mundo Pixar” 
confi rmou prorrogação 
de datas em Curitiba. A 

exposição interativa dedicada 
aos fi lmes que marcaram gera-
ções com espaços instagramá-
veis agora poderá ser visitada 
até 31 de janeiro. A mostra acon-
tece no Jockey Plaza Shopping 
diariamente (exceto às terças-
-feiras), a partir das 10h30, com 
valores de entrada a partir de R$ 
50 (meia) e com desconto ex-
clusivo para assinantes do Clube 
Cult.

São 14 ambientes inspirados 
em mais de dez fi lmes da produ-
tora norte-americana, de clássi-

C
exposição interativa dedicada 
aos fi lmes que marcaram gera-
ções com espaços instagramá-
veis agora poderá ser visitada 
até 31 de janeiro. A mostra acon-
tece no Jockey Plaza Shopping 
diariamente (exceto às terças-
-feiras), a partir das 10h30, com 
valores de entrada a partir de R$ 
50 (meia) e com desconto ex-
clusivo para assinantes do Clube 
Cult.

São 14 São 14 
ambientesambientes 
inspirados inspirados 
em mais de em mais de 
dez fi lmes da dez fi lmes da 
produtora norte-produtora norte-
americana, americana, 
de clássicos de clássicos 
como “Toy como “Toy 
Story” até mais Story” até mais 
recentes como recentes como 
“Lightyear”. “Lightyear”. 

Ingressos antecipados já 
estão à venda no site Bilheto 
a partir de R$ 80 (meia)

Curitiba Cult
lA festa Brasilidades começa o 
ano com uma edição especial. 
Em 24 de janeiro (sexta-feira), 
a cantora Filipe Catto traz a 
Curitiba seu show “Belezas São 
Coisas Acesas Por Dentro”, ho-
menagem a Gal Costa. A noi-
te acontece no CWB Hall, com 
abertura das portas às 22h. In-
gressos antecipados já estão à 
venda no site Bilheto a partir de 
R$ 80 (meia).

Lançado em 2023, “Belezas 
São Coisas Acesas Por Dentro” 
é um disco de Filipe Catto com 
repertório todo a partir de su-
cessos de Gal. A cantora gaúcha 
selecionou canções que a inspi-
raram ao longo de sua trajetó-
ria pessoal e profi ssional. Filipe 
Catto é uma pessoa trans não-
-binária e já revelou o quanto 
as letras e a interpretação de 
Gal Costa refletem seus ideais 
de liberdade. Mais do que uma 
seleção de hits, o disco reflete 
uma escolha emocional pelas 
canções da cantora baiana fale-
cida em 2022.

Filipe Catto
Filipe Catto é cantora, composi-
tora, instrumentista, produtora 
musical, designer e diretora au-
diovisual. Com 15 anos de car-
reira, já lançou sete registros, de 
álbuns e EPs até disco ao vivo. A 

gaúcha radicada em São Paulo já 
se apresentou ao lado de grandes 
nomes como Marina Lima, Maria 
Bethânia, Ney Matogrosso e Zélia 
Duncan. Canções de sua autoria 
apareceram em diversas trilhas 
sonoras como nas novelas “Sara-

mandaia”, “Joia Rara”, “Sangue 
Bom” e “Cordel Encantado”. Pes-
soa trans não-binária, Filipe Catto 
representa uma nova geração de 
talentos da música brasileira.

A homenagem a Gal Costa rein-
terpreta canções da cantora ao es-

tilo de Filipe, em releituras muito 
pessoais e inovadoras. O projeto 
“Belezas São Coisas Acesas Por 
Dentro” passou pela Europa e 
América Latina, e foi indicado ao 
Prêmio da Música Brasileira em 
2023.

Filipe Catto em Curitiba: show homenageia Gal CostaFilipe Catto em Curitiba: show homenageia Gal Costa

“Mundo Pixar” 
dos de área expositiva, dividias 
em salas temáticas dedicadas a 
grandes e amados fi lmes da pro-

dutora. Onze fi lmes são retrata-
dos na exposição exclusiva: “Up 
– Altas Aventuras”, “Carros”, 
“Soul”, “Toy Story”, “Luca”, 
“Procurando Nemo”, “Monstros 
S.A.”, “Ratatouille”, “Elemen-
tos”, “Lightyear”, e uma sala 
inédita de “Divertida Mente”.

TÉCNICAS DE CENOGRAFIA SÃO USADAS PARA CONSTRUIR OS AM-
BIENTES, QUE TRANSPORTAM OS VISITANTES PARA OS MUNDOS MÁ-
GICOS DAS ANIMAÇÕES
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A 25ª ediçãoA 25ª edição 
do Big Brother do Big Brother 
Brasil será Brasil será 
marcada marcada 
por novas por novas 
dinâmicas dinâmicas 
entre os entre os 
participantes participantes 
e tem estreia e tem estreia 
prevista para prevista para 
o dia 13 de o dia 13 de 
janeirojaneiro

as duplas que vão entrar na ca-
sa?”. Christina, aproveitando 
seu histórico, responde: “De 
duplas, de casais, de amigos e de 
confusão em família eu enten-
do demais!”. A campanha traz 
novidades sobre a nova fórmula 
do programa.

Estreia marcada e 
dinâmica em duplas
Com estreia confi rmada para o 
dia 13 de janeiro de 2025, o BBB 
25 será jogado em duplas, uma 
dinâmica inédita na história do 
programa. A grande novidade é 
que as duplas devem ter algum 
laço pessoal: melhores amigos, 
casais, irmãos, parentes ou até 
mesmo uma avó e neto.

A interação promete ser in-
tensa, mas a Globo ainda não 
revelou se as duplas competirão 
juntas até o fi m ou se serão se-
paradas em algum momento da 

São Paulo
DAS AGÊNCIAS  

Sucesso da aclamada 
série estrelada por Bryan 
Cranston e Aaron Paul, 
que teve temporada fi nal 
lançada em 2013, atrai fãs 
à antiga locação até dias 
atuais

Das agências 
São Paulo

lComo valorizar um imóvel de 
maneira exorbitante? Simples! 
Basta que ele seja escolhido co-
mo locação de uma programa 
de TV bem-sucedido, como 
a residência onde vivia Wal-
ter White -- Heisenberg, pa-
ra os íntimos -- em “Breaking 
Bad” (2008-2013), aclamada 
série vencedora de 16 prêmios 
Emmy, considerado o Oscar da 
televisão norte-americana.

Localizada em Albuquerque, 
nos Estados Unidos, o imóvel 

está a venda por US$ 4 milhões, 
o equivalente a R$ 24 milhões, 
como informou a emissora 
“KOB-4”. O valor estimado de 
uma casa suburbana em esti-
lo rancho, similar àquela onde 
ocorreram as gravações da sé-
rie, é de US$ 343.100, corres-
pondente a R$ 2.1 milhões, con-
fome o site de compra e venda 
de imóveis “Zillow”.

Com cerca de 180 metros 
quadrados, quatro quartos e um 
banheiro, a supervalorização do 
imóvel se deve à atração que o 
local exerce sobre os fãs da série 
até os dias atuais, como contou 
a proprietária Joanne Quintana. 
“Os fãs começaram a vir. Minha 
mãe e eu e tirávamos fotos com 
eles”, lembrou ela, sobre os pri-
meiros dias do programa.

Ainda de acordo com a mu-
lher, o destino da casa -- que 
foi adquirida em 1973 pelos fa-
lecidos pais dela, Fran e Louis 

Casa de ‘Breaking Bad’, Casa de ‘Breaking Bad’, 
nos Estados Unidos, está à nos Estados Unidos, está à 
venda por R$ 24 milhõesvenda por R$ 24 milhões

A
ESTREIA DO BBB 25 está 
marcada para acontecer 
no dia 13 de janeiro. Para 
comemorar suas bodas 

de prata, o reality show ganhou 
uma chamada promocional es-
pecial na última quarta-feira, 
1º de janeiro. A emissora trouxe 
Christina Rocha, ex-apresenta-
dora do “Casos de família”, do 
SBT, para divulgar as novidades 
do programa, ao lado de Juliet-
te Freire, campeã do BBB 21, e 
Beatriz Reis, ex-participante da 
edição anterior.

No vídeo, Christina Rocha 
brinca com sua experiência me-
diando conflitos no “Casos de 
família”, afi rmando que enten-
de tudo sobre casais, amigos e 
confusões familiares, reforçan-
do a nova dinâmica do reality.

Juliette provoca a curiosida-
de ao questionar: “Quem serão 

apresentador principal do BBB, 
mantendo sua parceria com o 
programa até 2027. Com sua sa-
ída recente da Globo, Boninho, 
que comandava o reality desde 
2002, passa o bastão para Rodri-
go Dourado, que assume a dire-
ção de gênero. Enquanto isso, a 
equipe da #RedeBBB ganha re-
forços: Giovanna Pitel, Ed Gama 
e Vitor diCastro apresentarão o 
Mesacast BBB no Multishow; 
Beatriz Reis e Thiago Oliveira 
comandarão fl ashes do progra-
ma na TV Globo; Gil do Vigor e 
Ceci Ribeiro serão os anfi triões 
do Bate-papo BBB, responsável 
pelas primeiras entrevistas dos 
eliminados.

Nessa edição é o Big Show 
que substitui A Eliminação, no 
Multishow. Sob o comando de 
Ana Clara, o programa irá ao ar 
ao vivo, com dinâmicas exclu-
sivas e convidados, ampliando 

O BBB 25 SERÁ JOGADO EM DUPLAS, UMA DINÂMICA INÉDITA NA HISTÓRIA DO PROGRAMA. A 
GRANDE NOVIDADE É QUE AS DUPLAS DEVEM TER ALGUM LAÇO PESSOAL: MELHORES AMI-
GOS, CASAIS, IRMÃOS, PARENTES OU ATÉ MESMO UMA AVÓ E NETO

Big Brother Brasil 25? 
Veja o que esperar da nova edição do reality

Quando começa o 

disputa. Apesar da mudança, a 
divisão entre os grupos Pipoca 
e Camarote, consolidada desde 
2020, segue fi rme.

O cronograma de pré-produ-
ção já foi definido: os Pipocas 
entram no hotel entre os dias 4 e 
5 de janeiro, enquanto os Cama-
rotes serão confi nados entre os 
dias 5 e 6. Todos serão isolados e 
fi carão sem contato externo até 
serem levados ao estúdio.

A dinâmica do confi namento 
em duplas, no entanto, traz uma 
peculiaridade: apesar de joga-
rem juntos, apenas um partici-
pante levará o prêmio final. O 
BBB 25 também trará dinâmicas 
já consagradas, como o Big Fo-
ne, Monstro, Poder Curinga e 
Perde e Ganha.

Tadeu Schmidt no coman-
do e novas atrações
Tadeu Schmidt segue como 

o debate sobre o que acontece 
dentro da casa.

Outra novidade é o retorno 
de Rodrigo Sant’Anna ao pro-
grama. O humorista, conheci-
do por personagens como Ca-
rol Paixão e Regina Célia, fará 
um quadro de humor durante a 
temporada, trazendo diversão 
ao longo da programação.

Decoração em comemora-
ção aos 60 anos da TV Globo
O tema da decoração deste ano 
é “Fábrica dos Sonhos”, uma 
homenagem aos 60 anos da TV 
Globo. Os ambientes da casa fo-
ram inspirados nas histórias que 
a emissora contou ao longo das 
décadas.

Um dos quartos será de época, 
remetendo às novelas clássicas, 
enquanto o quarto do líder tra-
rá elementos exclusivos, como 
uma poltrona personalizada.

BBB é apresentado pelo apresentador Tadeu Schmidt Divulgação audiovisual

Com cerca de 180 metros quadrados, quatro quartos e um banheiro IMDB

mento. Joanne contabiliza que, 
em média, 300 carros por dia 
passavam diante da proprie-
dade.

“Esta foi a casa da nossa fa-
mília por quase 52 anos. Vamos 
embora apenas com nossas 
memórias. É hora de seguir em 

frente”, concluiu, garantindo 
à rede de notícias que a família 
ganhou, por fi lmagem, apenas 
o valor equivalente ao aluguel, 
sem direitos posteriores.

Estrelada por Bryan Cranston 
e Aaron Paul, “Breaking Bad” 
narra a trajetória do professor 

de química Walter White. Ao 
se descobrir com câncer em 
estágio terminal, ele começa a 
produzir metanfetamina, pen-
sando em garantir segurança à 
família após a sua morte, com 
a ajuda do ex-aluno Jesse Pink-
man.

Padilla -- e também da família 
mudou após uma batida aleató-
ria na porta em 2006. “Minha 
mãe nunca atendia, e, nesse 
dia, ela abriu à porta”, recor-
dou. “Eles se apresentaram, en-
tregaram um cartão e disseram: 
‘Gostaríamos de usar sua casa 
para um piloto’.”

A atenção constante, no 
entanto, logo se tornou um 
problema para a família, com 
alguns fãs levando as coisas 
longe demais com brincadeiras 
relacionadas ao programa. Em 
uma ocasião, Joanne conta que 
foi deixado um pacote na casa 
endereçado a Walter White. A 
família chamou as autoridades, 
o que levou ao envio de um es-
quadrão antibombas para a re-
sidência.

Eles se viram obrigados a 
reforçar a segurança ao redor 
da casa, incluindo uma cerca e 
câmeras com sensor de movi-
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SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min, 
West Side, Cine Laser

NOSFERATU
Terror, 16 anos, Duração: 132 min, 
West Side, Cine Laser, CineFlix

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min, 
West Side, Cine Laser

NOSFERATU
Terror, 16 anos, Duração: 135 min

SONIC 3 (PRÉ- VENDA)
Ação, Livre, Duração: 110 min 

AINDA ESTOU AQUI 
Drama, 14 anos, Duração: 105 min 

DO REI LEÃO (PRÉ- VENDA)
Aventura, Livre, Duração: 120 min 

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min, West Side, Cine Laser

 OLEDO
O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min

MOANA 2
Animação, Livre, Duração: 100 min

PÁSSARO BRANCO: UMA 
HISTÓRIA EXTRAORDINÁRIA 
Drama, 14 anos, Duração: 121 min

MUFASA: O REI LEÃO (PRÉ 
VENDA) Aventura, Livre, Duração: 
118 min

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min

KRAVEN: O CAÇADOR 
Ação, 16 anos, Duração: 126 min

GLADIADOR 2 
AÇÃO, 16 anos, Duração: 150 min

WICKED PARTE 1
Fantasia, Livre, Duração: 161 min

ARCA DE NOÉ 
Animação, Livre, Duração: 95 min

AINDA ESTOU AQUI 
Drama, 14 anos, Duração: 135 min

CINEMA Atenção: a programação dos cinemas 
está sujeita à alteração.

 

 

MUFASA: O REI LEÃO 
Animação, Livre, Duração: 126 min, 
West Side, Cine Laser 

 

 

MOANA 2 
Animação, Livre, Duração: 100 min, 
Cine Laser, West Side 

 

 

KRAVEN: O CAÇADOR 
Ação, 16 anos, Duração: 126 min, 
West Side, Cine Laser

CASCAVEL CURITIBA

MOANA 2
Animação, Livre, Duração: 100 min

CHICO BENTO E A GOIABEIRA 
Aventura, Livre, Duração: 100 min 

AUTO DA COMPADECIDA
Comédia, 12 anos, Duração: 115m

 

INTERESTELAR (PRÉ-
VENDA)
Ficção, 10 anos, Duração: 170 min

CURITIBA CINEMARKTOLEDO

KRAVEN: O CAÇADOR 
Ação, 16 anos, Duração: 126 min, West Side, Cine Laser

MOANA 2 
Animação, Livre, Duração: 100 min, Cine Laser, West Side

MUFASA: O REI LEÃO 
Animação, Livre, Duração: 126 min, West Side, Cine Laser 

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min, West Side, Cine 
Laser 

Outros eventos  

CASCAVEL

lBlack Pine
Data: 04 de janeiro
Local: Hooligans Pub

lShow Rural Coopavel
Data: de 10 a 14 de fevereiro 
de 2025, em Cascavel - PR. 
Ser o maior evento agro da 
América Latina tá na nossa 

natureza

CURITIBA

Programação de Shows

lFred e Fabrício
Data: 11 de janeiro às 22h00

Local: Empório Santa Maria

TOLEDO

Outras programações

lThe Red Hot Experience
Data: 04 de janeiro

Local: Blood Rock

ESTREIAS DA SEMANA (Confira disponibilidade 
de horários no site)
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Passeoio nas férias Passeoio nas férias São museus com exposições temporárias ou fi xas dos São museus com exposições temporárias ou fi xas dos 
mais diferentes assuntos e linguagensmais diferentes assuntos e linguagens

descartados como madeiras, 
papéis e tecidos. Essa exposição 
questiona os limites entre ima-
gem e suporte, além de discutir 
o descarte de materiais e a reno-
vação do signifi cado do que será 
descartado. A entrada é gratuita.

Onde: Caixa Cultural (R. Con-
selheiro Laurindo, 280).

“A Dedo e Adendos”
“A Dedo e Adendos” reúne tra-
balhos do paranaense Tony Ca-
margo, feitos desde 2003. São 
obras realizadas em acrílico 

sobre papel, algumas inéditas. 
A temática dos desenhos passa 
pela infl uência da mídia visual e 
dos smartphones. Tony Camar-
go já teve obras suas expostas 
em grandes salões como Museu 
de Arte Moderna de São Paulo e 
Museu de Arte Contemporânea 
do Ceará. A visitação é gratuita, 
e terça a domingo, das 9h às 19h.

Onde: Caixa Cultural (R. Con-
selheiro Laurindo, 280).

Arte ecológica
O diálogo entre arte e nature-

za é destaque da mostra “Con-
fluências”, no Espaço Cultural 
INC, do Instituto de Neurologia 
de Curitiba. São esculturas do 
norte-americano Kevin Robin-
son e telas da catarinense Lili 
Dal Pozzo. Os trabalhos fazem 
pensar sobre as relações com a 
natureza e seus ciclos. A visita-
ção é gratuita no mesmo horário 
de funcionamento do shopping 
Pátio Batel, onde funciona o es-
paço.

Onde: Espaço Cultural INC 
– Pátio Batel, piso S1 (Av. do 

partir de R$ 15 (meia) nos outros 
dias.

Onde: Museu Oscar Niemeyer 
(R. Mal. Hermes, 999).

German Lorca
O fotógrafo reconhecido inter-
nacionalmente German Lorca 
é celebrado nesta mostra indi-
vidual. “German Lorca, Mestre 
da Fotografia” resgata desde 
imagens do começo da carreira, 
ainda como amador, em 1947, 
até as mais marcantes, de cam-
panhas publicitárias a capas de 
discos. Itens pessoais como câ-
meras também podem ser vistas. 
O MON fecha nos dias 25/12 e 
01/01, e abre de terça a domingo, 
das 10h às 18h. Entrada gratuita 
na quarta-feira, e a partir de R$ 
15 (meia) nos outros dias.

Onde: Museu Oscar Niemeyer 
(R. Mal. Hermes, 999).

Gustavo Magalhães
Inaugurada em dezembro, a ex-
posição “Fusão” traz obras do 
artista visual paranaense Gus-
tavo Magalhães. A mostra solo 
tem mais de 30 trabalhos, com 
pinturas a óleo sobre materiais 

Exposições e museusExposições e museus
para visitar nas férias em Curitibapara visitar nas férias em Curitiba

Batel, 1868).

MUPA
O Museu Paranaense abre du-
rante as férias em seus horários 
normais – fecha apenas no dia 
01/01, e abre dia 31/12 das 10h às 
14h. Nas outras datas, o espaço 
funciona de terça a domingo, das 
10h às 17h30. Esse museu tem 
mostras etnográfi cas, itens his-
tóricos e também pesquisas con-
temporâneas, em uma variedade 
de temas e mostras. “Mejtere: 
histórias recontadas” é uma ex-
posição marcante com temática 
de povos nativos, enquanto “o 
corpo ali onde não está”, de Miro 
Spinelli, é resultado de um edital 
recente do museu, promovendo 
novos trabalhos, por exemplo.

Onde: R. Kellers, 289.

“Amados – Zélia & Jorge”
O casal Zélia Gattai e Jorge Ama-
do tem seu amor celebrado nesta 
exposição com entrada gratuita. 
São vídeos e fotos exclusivos com 
curadoria da fi lha Paloma Ama-
do. Áreas interativas mostram 
atitudes românticas dos dois, en-
quanto fazem um interessante 
resgate histórico dessas fi guras 
relevantes da cultura nacional.

Onde: Caixa Cultural Curitiba 
(R. Conselheiro Laurindo, 280).

O
PERÍODO DE FÉRIAS 
é marcado por várias 
atrações diferentes. 
Seja nos últimos dias 

de 2024 ou no começo de 2025, 
há muitas possibilidades de cur-
tir arte em Curitiba. São museus 
com exposições temporárias ou 
fi xas dos mais diferentes assun-
tos e linguagens.

Confi ra indicações de expo-
sições para aproveitar nas 
férias:

Poty no MON
O centenário de Poty Lazzarot-
to foi celebrado em 2024, o que 
estimulou esta mostra no Museu 
Oscar Niemeyer. “Trilhos e Tra-
ços – Poty 100 Anos” tem vários 
trabalhos organizados por nú-
cleos temáticos, como sua paixão 
por cinema e o cotidiano da cida-
de. Murais, gravuras e diversas 
criações de Poty são celebradas 
na mostra. O MON fecha nos dias 
25/12 e 01/01, e abre de terça a 
domingo, das 10h às 18h. Entra-
da gratuita na quarta-feira, e a 

SEJA NOS ÚLTIMOS DIAS DE 2024 OU NO COMEÇO DE 2025, HÁ MUITAS POSSIBILIDADES DE 
CURTIR ARTE EM CURITIBA

Curitiba Cult 
lO desejo sombrio que percorre 
as cenas de “Nosferatu” (2024) 
traz momentos impressionantes 
à tela. Mas não se sustenta por si 
só, deixando o mais recente tra-
balho de Robert Eggers aquém 
da carreira que o diretor norte-
-americano veio construindo. O 
longa-metragem é um remake de 
um clássico do cinema, mas tem 
poucas novidades a dizer. “Nos-
feratu” estreia no Brasil no dia 02 
de janeiro de 2025.

No tempo do cinema mudo, 
“Nosferatu” foi um marco na 
época do lançamento, em 1922. A 
adaptação livre do romance “Drá-
cula”, de Bram Stoker (que che-
gou a ser processado pela viúva 
do escritor, por não pagar direitos 
autorais), é um dos mais infl uen-
tes fi lmes de terror. O uso de luz e 
sombras e o mistério sobre a natu-
reza da criatura ajudaram a elevar 
o “Nosferatu” original ao status de 
um dos maiores fi lmes na história 
do cinema.

O diretor Werner Herzog lan-
çou, em 1979, sua adaptação do 

clássico. Essa versão consegue 
trazer novos temas, da decadência 
da burguesia ao desejo latente da 
personagem principal, de forma 
genial. A interpretação de Kalus 
Kinski do vampiro é perturbadora 
e marcante. Nasceu outro ícone do 
cinema. Mas esse não parece ser o 
caminho da adaptação de Eggers.

Novo remake
Robert Eggers é um diretor muito 
efi caz, tanto em narrativa quanto 
em imagens marcantes. “A Bruxa” 
(2015) é um novo clássico, com 
narrativa bem construída de for-
ma original, cheia de referências e 
um desenvolvimento genial para 
criar o clima de terror. O diretor 
afi rmou ter passado dez anos bus-
cando produzir sua releitura de 
“Nosferatu”, um de seus filmes 
favoritos. E sua fi lmografi a mostra 
como o original o marcou como 
diretor.

E é possível ver, especialmen-
te na parte técnica, essa paixão 
de Eggers pelo clássico. Cená-
rios escuros e magnífi cos vão se 
apresentando desde o começo. A 

Visuais deslumbrantes não Visuais deslumbrantes não 
salvam mediano “Nosferatu” salvam mediano “Nosferatu” 
de Robert Eggersde Robert Eggers

Exposição Poty no MON Reprodução Museu Oscar Niemeyer

Exposição German Lorca no MON Rafael Dabul

surgem em cenas sombrias. Há 
uma tentativa de Eggers de buscar 
o teatral do cinema mudo, mas a 
atriz não alcança o nível neces-
sário para tornar essa linguagem 
interessante.

O fi lme traz um tema que já foi 
muito elaborado ao longo dos anos 
nas adaptações de histórias de 
vampiros. O desejo desenfreado 
que pode levar ao lado mais som-
brio de uma pessoa é latente. Isso 
não é novidade, ainda mais em 
um ano em que produções como 
a série “Entrevista Com o Vam-
piro” conquistou mais público, 
trabaçhando melhor esses temas. 
Comparando com o “Nosferatu” 
de 1979, com Isabelle Adjani, dei-
xa muito a desejar. O subtexto que 

caminha entre desejo e morte é 
melhor trabalhado no filme se-
tentista.

Novidades
O bom uso de mitologias da Euro-
pa oriental é um ganho para o fi l-
me. Consegue trazer novidades e 
mais aprofundamento à narrativa, 
sem se perder em tentar explicar 
a criatura. Esse talvez seja o maior 
ganho do remake – uma vez que a 
fotografi a marcante era o esperado 
desde o início. Algumas discus-
sões entre os personagens sobre 
a natureza do mal quase são inte-
ressantes, mas se perdem quando 
Eggers lembra do teor sexual que 
se propôs desde o início.

A princípio, parece que o dire-

tor quis tratar cada personagem 
de forma diferente em relação ao 
Conde Orlok, o que poderia ter 
funcionado. O vampiro sendo 
usado como um símbolo de de-
sejo e horror, como a atração pelo 
abismo obscuro da alma, teria si-
do interessante, num roteiro me-
lhor trabalhado e com atuações 
melhor desenvolvidas. A escolha 
do diretor de mostrar pouco da 
criatura refl ete, desse modo, essa 
tentativa.

Ellen se torna uma personagem 
fraca quando o diretor não sabe 
trabalhar melhor suas intenções e 
seu passado. E, sendo ela o guia da 
narrativa, enfraquece uma jorna-
da que, visualmente, é marcante 
e criativa.

sombra do Conde Orlok nas cor-
tinas se aproximando da inocente 
Ellen cria uma promessa na trama. 
Enquadramentos interessantes e 
assustadores ajudam a manter o 
clima sombrio. Corpos em putre-
fação, rituais demoníacos e sons 
guturais ajudam na criação da at-
mosfera ideal do fi lme.

Infelizmente, tem alguns 
“jump-scares”, coisa que um di-
retor eficiente como Eggers não 
precisaria usar. O longa já se pro-
põe a algo diferente, então cer-
tas escolhas criam um desvio de 
atenção.

Atuação
A atuação fraca de Lily-Rose Depp 
nivela por baixo todo o fi lme, e pa-
recem que seus companheiros de 
cena acabam a acompanhando. A 
busca por uma unidade de atuação 
partindo da protagonista é um tiro 
pela culatra, diminuindo a inten-
sidade dos jogos de cena. Ainda 
assim, atuações marcantes de 
Simon McBurney e Willen Dafoe 
(especialmente quando não estão 
contracenando com Lily-Rose) 

Curitiba
CURITIBA CULT  

Reprodução


